
Ano XXXIV - nº1459 - Circulação Semanal OURO PRETO - ITABIRITO - MARIANA e distritosOURO PRETO - ITABIRITO - MARIANA e distritos

www.jornaloliberal.net

Sexta-feira, 15 de outubro/2021

Fundado em Agosto de 1988 por D. J. Rendeiro de Noronha

Informamos que esta Informamos que esta 
edição de edição de O LIBERALO LIBERAL  

circula com tiragem reduzida circula com tiragem reduzida 
e distribuição em pontos e distribuição em pontos 

localizados. Devido à localizados. Devido à 
pandemia do coronavírus, pandemia do coronavírus, 

nossa equipe está nossa equipe está 
instruída a não entregar instruída a não entregar 

o jornal em mãos. o jornal em mãos. 
Agradecemos a compreensão.Agradecemos a compreensão.

Começa 
programação 
especial na 
contagem 
regressiva para 
os 100 anos de 
ITABIRITO

Prefeito de Ouro Preto discute melhorias na avenida 
Pedro Aleixo e na BR-040 com Ministro da Infraestrutura

Prata da Casa: educadora itabiritense 
lança primeira parte de saga voltada 

ao público infantojuvenil. “Nove Cava-
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ao mesmo tempo. pág.pág.  1010
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Botão do Pânico: Programa Patrulha 
Maria da Penha realiza a primeira prisão

A Guarda Civil Municipal de Ma-
riana - GCM, informou que na última 
quinta-feira (07), realizou a primeira 
prisão por meio do Botão de Pânico, de 
um agressor em caso de violência do-
méstica, por violação de medida prote-
tiva. A vítima do caso segue recebendo 
apoio da GCM e do Centro de Referên-
cia Especializado de Assistência Social 
- CREAS, antes e depois da prisão do 
autor dos crimes.

A Prefeitura de Mariana destacou 
o resultado positivo das ações de com-
bate à violência contra a mulher. “O 
programa que presta suporte e acompa-
nhamento às mulheres vítimas de vio-
lência se mostra efetivo no combate, 
reforçando o trabalho sério e contínuo 
dos agentes de segurança”, afirmou. De 
acordo com a prefeitura, as mulheres 
que necessitarem do acompanhamen-
to podem solicitar através do contato 
com a GCM, no número 153, com o 
CREAS, no número 3557-2913 e com 

a Polícia Militar no 190.
Botão do Pânico

O Botão do Pânico faz parte de um 
sistema informatizado denominado 
Skybox, disponibilizado pela Guarda 
Civil Municipal de Mariana, ele é li-
berado apenas para mulheres que pos-

suem medidas protetivas de urgência, 
concedidas através da Lei Maria da 
Penha. Com o aparelho em mãos, caso 
o agressor se aproxime, as vítimas aper-
taram o botão, que acionará a central 
de monitoramento da guarda, que será 
destacada para atender a ocorrência. 

KARINA PERES 

No último mês, o prefeito de Ouro 
Preto, Angelo Oswaldo, e o secretário 
municipal da Casa Civil, Zaqueu As-
toni, foram recebidos em Brasília pelo 
ministro da Infraestrutura (Transpor-
tes), Tarcísio Freitas. Durante o encon-
tro, foram examinadas as demandas de 
melhorias urgentes na Avenida Pedro 
Aleixo, em Cachoeira do Campo, dis-
trito de Ouro Preto, e no contorno da 
cidade, trechos em que a BR/040 apre-
senta altos riscos para as áreas urbanas.

Na ocasião, Angelo Oswaldo pediu 
prioridade para o retorno dos redutores 
de velocidade, lamentando as vidas 
perdidas após a eliminação dos radares. 
Ainda, propôs uma ação conjunta com 
a Prefeitura de Ouro Preto para a re-
qualificação dos trechos da rodovia nas 

duas áreas de grande dinâmica urbana. 
O ministro Tarcísio Freitas garantiu 
apoio aos pleitos e anunciou providên-
cias nesse sentido. O general Santos 
Filho, diretor-geral do DNIT, Lucas 
Vissotto, diretor de Infraestrutura Ro-
doviária, e o secretário nacional de 
Transportes Terrestres, Marcello Costa, 
participaram da reunião, juntamente 
com André Boratto, chefe da Assesso-
ria Parlamentar. O senador Alexandre 
Silveira e o prefeito Hélio Campos, de 
Ouro Branco, também compareceram.

Encontro com o ministro 
interino do Turismo

Ainda no Distrito Federal, o mi-
nistro interino do Turismo, Daniel 
Nepomuceno, recebeu os prefeitos 
Angelo Oswaldo e Hélio Campos, 
para tratar de temas importantes para 
o desenvolvimento turístico dos dois 

municípios, Ouro Preto e Ouro Branco, 
unidos pela Estrada Real. Estiveram em 
pauta o ciclismo como novo incremento 
do turismo, a situação da Estrada Real 
e da BR-040 e o apoio aos planos mu-
nicipais. Além disso, discutiram sobre 
a pavimentação da MG-030, o trânsito 
pesado e as melhorias na Estrada Real.

Durante a reunião, Angelo Oswaldo 
destacou o título de Melhor Vila do Bra-
sil atribuído a São Bartolomeu como um 
fato relevante, que acarreta redobrada 
atenção com o distrito ouro-pretano. O 
prefeito pediu o apoio do Ministério na 
liberação dos recursos para o restauro da 
Matriz de São Bartolomeu e da Igreja do 
Bom Jesus das Cabeças em Ouro Preto. 
Também participaram da reunião o vice-
-prefeito de Ouro Branco, Celso Vaz, e o 
secretário da Casa Civil de Ouro Preto, 
Zaqueu Astoni.

LUCAS PORFÍRIO
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Estamos todos no Estamos todos no 
mesmo barco LXXVIImesmo barco LXXVII

Na primeira segunda-feira de outubro necessitei fazer uso de 
rede social, para transmissão de mensagens. Abri uma, tentei, mas 
não consegui usar. Abri outra, e...  a mesma coisa! Não funcionam? 
Deixemos para quando funcionarem! Como dizia a mamãe, não é 
sangria desatada. Como as uso somente pelo PC, nunca pelo tal 
smartphone, que prefiro ter como periférico, julguei ser um capri-
cho do computador, que costuma, eventualmente, irritar um pouco 
a gente! 

Somente no dia seguinte soube que o computador estava ino-
cente e não teria tido nenhuma culpa naquele incidente; a coisa teria 
sido bem mais séria para uma grande parte da humanidade conec-
tada. Havia dado um perereco mundial nas principais redes sociais, 
razão pela qual as conexões desejadas não se completaram. Foi 
então que constatei, na internet, o bafafá derivado daquela falha no 
mundo virtual. Muitas lamentações e queixumes, por ficar desligado 
das modernas correntes de contato, durante cerca de seis horas. 
Sabe-se que mediante o uso do WhatsApp, do Facebook e do Ins-
tagram, muitos negócios são realizados, a economia é movimenta-
da e muita gente se sustenta graças, em parte, a elas. Entretanto, 
o chilique mundial não foi bem entre empresários e empreendedo-
res. Ele se deu na patuleia, entre desligados dos negócios e das 
boas ações humanas e humanitárias, pessoas às quais até falta 
um sentido de vida. Tanto alarido por ficar algumas horas fora do 
redemoinho de fofocas, intrujices, narrativas maldosas e toda sorte 
de veneno mental é muito preocupante, quando se sabe, por exem-
plo, que hospitais, na França e outros países europeus, correm o 
risco de entrar em colapso e isso ninguém comenta. Não se fala que 
profissionais da saúde, que se recusaram a se vacinar, podem ser 
demitidos dos estabelecimentos hospitalares e isso os levará a uma 
crise, por falta de pessoal especializado. A crise hospitalar acabará 
por desabar no lombo da população, que ficará sem ou com serviço 
de saúde deficitário. Deveria estar entre os assuntos em discussão, 
pela opinião pública, por se tratar de séria consequência advinda de 
uma imposição política, mal pensada e, talvez, imbuída de inten-
ções obscuras. 

Na Inglaterra, prateleiras dos supermercados estão cada vez 
mais vazias e, grande parte dos postos de abastecimento está fe-
chada, por falta de combustíveis; tudo isso porque há falta de ca-
minhoneiros no país. Essa falta de profissionais do volante pode 
ser debitada ao “brexit” (saída do Reino Unido da União Europeia) 
somada à pandemia da COVID-19. Se o desabastecimento se de-
vesse à falta de combustíveis, o problema seria mais facilmente 
resolvido, mas a causa está na falta do elemento humano, o mais 
importante em toda a cadeia entre os centros de produção e os 
centros de consumo. Haverá que recrutar profissionais no exterior, 
mas esse processo é demorado com várias implicações legais, trei-
namento e, a tudo coroar, a mão de direção na Inglaterra invertida! 

Poderão dizer que isso é na Europa e que não nos afeta. Enga-
na-se quem assim pensa. De imediato, podem as consequências 
não sair de suas respectivas fronteiras, mas se não eliminadas as 
causas, elas podem alcançar outros pontos no mundo e na mesma 
linha de decisão política. Muitas vezes, a uma ferroada num pé cor-
responde outra, em alguma parte da extremidade oposta do corpo. 
No mundo globalizado é a mesma coisa. Estamos todos interliga-
dos e não é só por meio das frágeis, interesseiras e manipuláveis 
redes sociais! Como exemplo do dito acima, chama-nos a atenção 
o fato de a China estar a reduzir sua produção de fertilizantes, em 
razão da crise energética, pela qual passa o Dragão Vermelho. Co-
mo dependente, em 85%, do fornecimento externo desse insumo, 
o Brasil poderá ser, seriamente, afetado na produção de alimentos, 
por ser a China um grande fornecedor. Na extensão da corrente da 
mesma crise, países que dependem da importação de alimentos, 
aqui produzidos, também sofrerão. Atualmente, 20% dos alimen-
tos consumidos no mundo são provenientes do Brasil. Então, não 
venham dizer que o que acontece na Europa pouco nos importa! 
Como é a necessidade que faz o sapo pular, no dizer da sabedoria 
popular, espera-se (no Brasil e em países, seus importadores de 
alimentos) que brasileiros consigam contornar, com seus próprios 
esforços, a carência dos fertilizantes, até agora importados, para 
que não falte alimento aqui dentro e lá fora. 

Mesmo com tudo isso a acontecer, há quem surte, arranque os 
cabelos, entre em crise existencial, porque redes sociais sofreram 
pane e não se pôde curtir, receber curtidas ou postar aquele vídeo 
mais ridículo que o ridículo! Ora, vamos ser mais racionais!

Mineração discute mudanças 
para a sua evolução

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Em 2019, durante o Congresso 
Brasileiro de Mineração, o Instituto 
Brasileiro de Mineração (Ibram) 
lançou uma carta-compromisso em 
que realiza uma auto-crítica sobre 
a mineração e suas práticas que le-
varam aos desastres de Mariana e 
Brumadinho. E assumia culpas, en-
tre outras irresponsabilidades, pela 
mineração que não só desrespeita o 
meio ambiente como criam barra-
gens de rejeitos perigosas. O debate 
acabou revelando que existem em 
Minas Gerais outras 80 barragens 
que oferecem perigo às populações 
próximas e que precisam ser não só 
mais fiscalizadas, mas também que 
as mineradoras adotem medidas de 
contenção e redução de riscos am-
bientais e mesmo a vidas humanas.

No Congresso da Mineração 
que acaba de ser realizado, em Belo 
Horizonte, o presidente do Ibram, 
Wilson Brumer, reafirma alguns 
conceitos e normas relativas à mi-
neração que, esperamos, não sejam 
apenas palavras, procuram adotar 
efetivas providências de proteção às 
populações próximas de barragens, 
mas também o meio ambiente. Diz 
ele que a “segurança operacional” 
das mineradoras passou a ser a 
primeira preocupação em todos 
os aspectos dos empreendimentos 
de extração de minérios, evitando 
novos acidentes. Esta segurança 
abrange também a geração de rejei-
tos e suas barragens de contenção 
que, na falta de fiscalização, aca-
bam se transformando em imenso 

e grave perigo para as populações 
próximas.

Assegura também o presidente 
do Ibram que “a proteção ao meio 
ambiente passou a ser parte do ne-
gócio”, até porque, afirma ainda, 
se assim não o for, as empresas 
mineradoras passam a perder mer-
cados e correm risco de multas e 
outras dificuldades operacionais”. 
Reconhece que o respeito à na-
tureza é preocupação universal e 
que diz respeito a todos, passando 
a ser preocupação de primeira ne-
cessidade das mineradoras. Maria-
na, Ouro Preto e Itabirito, cidades 
mineradoras, que possuem barra-
gens e questões ambientais graves, 
precisam estar atentas a estas pro-
messas e passar a cobrar as efetivas 
providências anunciadas.

O Ibram ressalta também que o 
bom relacionamento com as comu-
nidades passou a ser prioridade das 
mineradoras, que procuram apoiar 
iniciativas sociais e, especialmente, 
as que buscam empreendimentos 
que possam ir substituindo a mine-
ração, que é atividade finita. E lem-
bra que este é o objetivo do royalty 
do minério, que hoje está em 3,5% 
da renda bruta da mineração, ge-
rando recursos volumosos para as 
cidades mineradoras. Mas estas ci-
dades devem aplicar estes recursos 
no apoio a novos investimentos e 
não em despesas comuns, inclusive 
pagamento de servidores.

Os preços do minério de ferro, 
entre outras comodities minerais, 

no mercado internacional, permi-
tem prever para os próximos anos 
grandes investimentos. Diz o Ibram 
que serão investidos US$ 41 bilhões 
no setor nos próximos três anos, no 
brasil, destinando-se a maior parte 
para Minas Gerais, com US$ 10 bi-
lhões, e não só em minério de ferro. 
Revelou ainda que só este ano, de 
janeiro a agosto, o royalty do mi-
nério liberou R$ 7 bilhões para os 
municípios, anunciando ainda que 
estão ocorrendo, no momento, des-
cobertas e explorações importantes 
na área mineral, citando a expan-
são do uso do nióbio, explorado 
em Araxá, e a descoberta de novos 
minerais, especialmente o lítio no 
Norte de Minas.

O presidente do Ibram anuncia 
também a criação de uma univer-
sidade Corporativa da Mineração, 
com cursos profissionalizantes, 
palestras e produção de relatórios, 
passando a ser uma contribuição 
efetiva das empresas mineradoras 
para aprimoramento empresarial 
e tecnológico, adaptando as em-
presas a estas novas posturas da 
mineração. Enfim, estas e outras 
novidades do setor mineral são im-
portantes para os municípios das 
regiões mineradoras que, em últi-
ma análise, precisam não só estar 
mais protegidos dos impactos da 
mineração, mas também melhor 
aproveitar as suas riquezas mine-
rais, transformando-as em efetivos 
ganhos para as comunidades.

mauro.werkema@gmail.com
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Com entrega de relatório ao 
MP e executivo municipal, 
“CPI da Saneouro” chega ao fim

O relatório está disponível no diário oficial da 
Câmara Municipal de Ouro Preto

LUCAS PORFÍRIO

Chegou ao fim os trabalhos da 
Comissão Parlamentar de Inquéri-
to (CPI), nomeada pela Portaria Nº 
36/2021 para apurar e investigar o 
processo licitatório e o contrato de 
concessão da empresa Saneouro, 
na Câmara Municipal de Ouro 
Preto. Após aproximadamente 
cinco meses de trabalho, o relató-
rio final foi entregue ao Ministério 
Público e ao Poder Executivo.

O relator da CPI, Renato Zo-
roastro, explicou que os pontos 
levantados pelo relatório que re-
velam irregularidades no processo 
licitatório são: “1º. (Des)atualiza-
ção do Plano Municipal de Sanea-
mento Básico e (in)existência das 
informações necessárias ao pla-
nejamento das operações dos ser-
viços públicos; 2º (In)adequação 
da estrutura tarifária às diretrizes 
da Lei Federal nº11.445/2007; 3º 
(In)tempestade da designação da 
agência reguladora; 4º (ir)regulari-
dade da composição da comissão 
especial de Licitação; (Ir)regulari-
dade do controle interno e segre-
gação das funções”.

Ainda, Zoroastro falou das 
principais recomendações feitas 
ao Ministério Público: “A prin-
cipal recomendação é que sejam 
adotadas as providências adminis-
trativas necessárias para anulação 
da concorrência pública 006/2018 
e do contrato de concessão dos 
serviços públicos de abastecimen-
to de água e esgotamento sanitário, 
devido às irregularidades aponta-
das nesse relatório com a assunção 
dos serviços pela administração 
pública. Julgamos extremamente 
importante que esse contrato com 
estruturas tarifárias lesivas, que 
não contempla a realidade local, 
entre outros problemas, seja anu-
lado”.

Para ser entregue ao MP e à 
Prefeitura, o relatório foi transfor-
mado no Projeto de Resolução Nº 
359/2021, aprovado em única dis-
cussão e redação final, por 11 vo-
tos favoráveis e dois contra, na 69ª 
Reunião Ordinária. Os vereadores 
Luciano Barbosa e Lilian França 
votaram contra, justificando o voto 
por não serem a favor da emenda 
aditiva que recomenda a indicia-
ção do ex-prefeito Júlio Pimenta. 
“Sabemos que o ex-prefeito esteve 
nesta casa e teve a oportunidade de 
dizer e explicar efetivamente co-
mo se deu o processo de licitação. 
No entanto, a CPI em si não se 
sentiu contemplada com todas as 
respostas. [...] Agora nós estamos 
compartilhando do nosso trabalho 
para que o MP e a prefeitura tam-
bém possam agir”, afirmou o pre-
sidente da CPI, Matheus Pacheco. 

A entrega ao MP e a 
Prefeitura de Ouro Preto

Os vereadores saíram em ca-
minhada da Câmara Municipal, 
acompanhados por diversas pes-
soas ligadas a movimentos popu-
lares na tarde de quinta-feira. Ago-
ra, a promotoria é oficialmente 
responsável por dar andamento ao 

processo de investigação.
O promotor Flávio Jordão 

Hamacher, da 3ª Promotoria, ex-
plicou que: “Recebemos agora o 
relatório da CPI da Saneouro, já 
existe no Ministério Público inves-
tigações no âmbito do patrimônio 
público, no âmbito do saneamen-
to e no âmbito do consumidor. A 
gente vai analisar detalhadamente 
a documentação que foi entregue e 
verificar quais são as providências 
que devem ser tomadas no âmbito 
jurídico”.

Ainda, Hamacher esclareceu 
que não existe um prazo determi-
nado para finalizar as investiga-
ções. “Já existem procedimentos 
em tramitação, que inclusive, pre-
cisam de algumas respostas, que 
o município ao ser oficiado, deve 
encaminhar para a gente. Precisa-
mos de um tempo razoável para 
analisar a documentação que por 
cinco meses foi trabalhada pela 
Câmara”, completou o promotor 
de justiça.

Já na Prefeitura Municipal, o 
relatório foi entregue por volta de 
18h da tarde. De acordo com o 
prefeito Angelo Oswaldo, “com 
a documentação que nós temos 
e encaminhamos também à Pro-
motoria de Justiça, ao Ministério 
Público e ao Poder Judiciário, vão 
ajudar a esclarecer e resolver esse 
grande problema que foi criado 
em Ouro Preto [...]. Há necessida-
de de esclarecer muita coisa e re-
construir um programa municipal 
de saneamento com uma empresa 
própria, adequada e com tarifário 
justo para que possamos fornecer 

água de qualidade para toda popu-
lação de Ouro Preto”.

Angelo falou, também, sobre 
o seu compromisso de campanha: 
“retirar a Saneouro”. Segundo ele, 
“fui o eco do povo naquela cam-
panha, enfrentando o ex-prefeito 
que iludiu o povo com asfalto 
para que ninguém pensasse na 
Saneouro. Quando falei em tirar 
a Saneouro, eu pensava até em 
encampação, mas não ia imaginar 
que exatamente há 1 ano atrás, no 
dia primeiro de outubro, o ex-pre-
feito obtivesse um empréstimo de 
45 milhões de reais e que hoje está 
na casa de 70 milhões. Como eu 
posso contrair algum empréstimo 
agora para fazer a encampação da 
Saneouro? De onde ia tirar recur-
sos para montar um novo serviço 
indenizando a empresa? [...]”. 

Fim do acampamento 
“Fora Saneouro”

Com a finalização da CPI na 
Câmara Municipal, também che-
gou ao fim o acampamento “Fora 
Saneouro” na Praça Tiradentes. 
Após, aproximadamente, dois 
meses e meio, os manifestantes 
desmontaram as barracas na noite 
de ontem (07). “A nossa expecta-
tiva agora é que a gente receba a 
resposta positiva que o povo ou-
ro-pretano e região tanto aguarda, 
a retirada da Saneouro. É inviável 
ela ficar aqui, isso já foi compro-
vado mais de uma vez. Hoje es-
tamos levantando acampamento, 
mas se demorar as respostas volta-
mos para a Praça novamente. [...]”, 
contou a trabalhadora autônoma 
Nélia Maria Novaes. 

Lírios do Campo: 
executivo discute melhorias

VANÊNCIA MAGELA

O prefeito Angelo Oswaldo visitou a Obra Social Lírios do Campo, no 
bairro Santa Cruz, no final de setembro, a fim de firmar novas parceira que 
auxiliem a Associação no cumprimento do seu papel social.

Fundada em 15 de setembro de 1988, pela Irmã Carmelita Maria Isaura 
de São Marcos e pelo Arcebispo Dom Luciano Mendes de Almeida, a ins-
tituição tem capacidade para atender 32 pessoas e atua na Recuperação em 
dependência química, por meio do acolhimento em regime de comunidade 
terapêutica de homens com idade acima de 18 anos, motivando-os para a 
vida e o trabalho.

Durante a visita, a diretora executiva, Inês Barreto da Silva, entregou um 
ofício ao prefeito e à vice Regina Braga solicitando apoio do Poder Público 
que possibilite a manutenção e aprimoramento dos trabalhos realizados con-
siderando as dificuldades aumentadas em função da crise econômica viven-
ciada pela pandemia da Covid-19. Algumas solicitações foram: repasse de 
recursos para reforma da sede, cessão de três funcionários para a instituição, 
uma vez que conta com apenas uma funcionária registrada, cessão de um 
espaço para acolhimento de mulheres em vulnerabilidade, entre outros.

“Nós estamos firmando novas parcerias de maneira que Lírios do Cam-
po, que ficou sem poder acolher durante a pandemia, possa de novo receber 
as pessoas necessitadas e reencaminhá-las no contexto social. É um trabalho 
muito importante e nós estaremos ao lado de Lírios do Campo nessa obra 
magnífica que já existe há muitos anos em Ouro Preto e merece a colabora-
ção de todos”, destacou Angelo Oswaldo.

Também a vice-prefeita Regina Braga se demonstrou igualmente empe-
nhada nesse apoio. “A visita do prefeito Angelo Oswaldo é muito positiva 
para a instituição porque, além de valorizá-la, ele potencializa os trabalhos 
e projetos realizados. Todas as vezes em que há essa parceria com o po-
der público, essa força é potencializada para acolhimento dos dependentes 
químicos, que hoje é uma realidade gritante no Município e nas regiões”, 
destacou o secretário de Defesa Social, Juscelino Gonçalves..

Vale ressaltar que a estrada de acesso para Lírios do Campo já está so-
frendo intervenções para melhorias a partir de um desvio na drenagem, re-
composição do talude para posterior asfaltamento. As obras foram iniciadas 
pela Secretaria de Obras em agosto e têm previsão para entrega até o final do 
próximo mês.   Durante as chuvas dos últimos dias, uma adutora se rompeu 
e, de acordo com o Engenheiro Civil do Departamento de Infraestrutura de 
Secretaria de Obras, Rhuan Rocha, a Saneouro já foi acionada para reparar 
o problema. Os secretários de Desenvolvimento Social, Edvaldo Rocha, e 
de Obras, Antônio Simões, acompanharam a reunião.

Ane Souz

Wesley de Souza - ASCOM CMOP

Wesley de Souza - ASCOM CMOP
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Projeto visa a construção de espaço para a 
prática de Wheeling (grau) em Ouro Preto

KARINA PERES 
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Comarca de Ouro Preto/MG, Edital de Citação, prazo de 20 (vinte) dias, 
Drª. Ana Paula Lobo Pereira de Freitas, MM. Juíza de Direito da 2ª Vara Cível 
da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do 
seu cargo, na formada lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edi-
tal virem ou  dele conhecimento tiverem, expedido  dos autos nº 5001563-
47.2021.8.13.0461 Ação de Usucapião proposta por , ISABEL IMACULA-
DA COTA NONATO, brasileira, casada, professora, filha de Anibal Cota e 
Maria Monteiro Cota, inscrita no CPF sob o n.º 687.338.366-04, portadora da 
Cédula de Identidade M-2.229.734, Expedida pela Polícia Civil do Estado de 
Minas Gerais, sem endereço eletrônico, e o seu esposo , brasileiro, MARCOS 
DE JESUS NONATO, casado, técnico metalúrgico, inscrito no CPF sob o n.º 
275.057.666-00, portador da Cédula de Identidade M-1.275.110, expedida pela 
Polícia Civil do Estado de Minas Gerais, com endereço eletrônico: marcosj-
nonato@yahoo.com.br, ambos residentes e domiciliados na Rua Visconde de 
Mauá, n.º 622, apto. 302, Bairro Cidade Nobre, na Cidade de Ipatinga/MG, 
CEP35.162-391 do seguinte imóvel: Imóvel urbano, constituído com área de 
291,04m², compreendido num perímetro de 76,82m, situado na Rua Rodrigo 
Silva, nº239, bairro Vila Aparecida em Ouro Preto – MG. Inicia-se a descri-
ção deste perímetro no vértice M01, de coordenadas N 7.744.480,95 m e E 
656.225,87 m., deste, segue com azimute de 111°54'40" e distância de 15,70 
m., confrontando neste trecho com imóvel de Isabel Imaculada Cota Nona-
to, até o vértice M02, de coordenadas N 7.744.475,10 m e E 656.240,43 m.; 
deste, segue com azimute de 226°31'34" e distância de 8,92 m., confrontando 
neste trecho com Passagem comum de Servidão, até o vértice M03, de coor-
denadas N 7.744.468,96 m e E 656.233,95 m; deste, segue com azimute de 
205°48'08" e distância de 16,72 m., confrontando neste trecho com imóvel de 
Maria Marta Mateus Mendes Moutinho, até o vértice M04, de coordenadas N 
7.744.453,90m e E 656.226,68 m; deste, segue com azimute de 303°31'06" e 
distância de 1,38 m, confrontando neste trecho com a rua Rodrigo Silva, até o 
vértice M05, de coordenadas N 7.744.454,67 m e E 656.225,52 m.; deste, segue 
com azimute de 295°33'56" e distância de 8,15 m., confrontando neste trecho 
com a rua Rodrigo Silva, até o vértice M06, de coordenadas N 7.744.458,19 m. 
e E 656.218,17 m.; deste, segue com azimute de 293°11'37" e distância de 1,11 
m., confrontando neste trecho com a rua Rodrigo Silva, até o vértice M07, de 
coordenadas N 7.744.458,63 m. e E 656.217,14 m.; deste, segue com azimute 
de 23°24'42" e distância de 12,59 m., confrontando neste trecho com imóvel 
de Israel Geraldo Cotta, até o vértice M08, de coordenadas N 7.744.470,18m. 
e E 656.222,15m.; deste, segue com azimute de 300°57'04" e distância de 0,20 
m., confrontando neste trecho com imóvel de Israel Geraldo Cotta, até o vérti-
ce M09, de coordenadas N 7.744.470,29 m. e E 656.221,98 m.; deste, segue 
com azimute de 23°51'51" e distância de 3,90 m., confrontando neste trecho 
com imóvel de Israel Geraldo Cotta, até o vértice M10, de coordenadas N 
7.744.473,86 m. e E 656.223,56 m.; deste, segue com azimute de 286°08'57" e 
distância de 0,56 m., confrontando neste trecho com imóvel de Israel Geraldo 
Cotta, até o vértice M11, de coordenadas N 7.744.474,01 m. e E 656.223,02 
m.; deste, segue com azimute de 20°26'26" e distância de 6,07 m., confron-
tando neste trecho com imóvel de Israel Geraldo Cotta, até o vértice M12, de 
coordenadas N 7.744.479,70 m. e E 656.225,14 m.; deste, segue com azimute 
de 55°09'42" e distância de 0,37 m., confrontando neste trecho com imóvel de 
Israel Geraldo Cotta, até o vértice M13, de coordenadas N 7.744.479,91 m. e 
E 656.225,44 m.; deste, segue com azimute de 22°19'43" e distância de 1,13 
m., confrontando neste trecho com imóvel de Israel Geraldo Cotta, até o vér-
tice M01, de coordenadas N 7.744.480,95 m. e E 656.225,87 m.; ponto inicial 
da descrição deste perímetro. Todas as coordenadas aqui descritas estão geor-
referenciadas ao Sistema Geodésico Brasileiro, tendo como DATUM o SIR-
GAS2000. E, por este edital CITA todos os que se encontram em lugar incerto 
e não sabido, bem como os eventuais interessados, para, querendo, vir contestar 
a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, 
presumirem-se aceitos, como verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art. 259, 
I, do CPC). E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MM. Juíza de 
Direito, Ana Paula Lobo Pereira de Freitas, expedir o presente edital que será 
publicado no “Diário do Judiciário” e afixado em local de costume deste Fó-
rum. Dado e passado nesta cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas 
Gerais aos 28 de setembro de 2021. Eu(a), Maria Cristina de Araújo Fernandes, 
Gerente da Secretaria da Segunda Vara subscrevi. Ana Paula Lobo Pereira de 
Freitas - Juíza de Direito

Ouro Preto Comarca de Ouro Preto/Mg, Edital de Citação, Prazo de 20 
(vinte) Dias - A Drª Ana Paula Lobo Pereira de Freitas, MMª. Juíza de Direi-
to da 2ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em 
pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. Faz Saber, a todos quantos 
o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 
5001562-62.2021.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO, proposta por ISA-
BEL IMACULADA COTA NONATO, brasileira, casada, professora, filha de 
Anibal Cota e Maria Monteiro Cota, inscrita no CPF sob o n.º 687.338.366-04, 
portadora da Cédula de Identidade M-2.229.734, Expedida pela Polícia Civil 
do Estado de Minas Gerais e o seu esposo MARCOS DE JESUS NONATO, 
brasileiro, casado, técnico metalúrgico, filho de Heraldo Nonato e Undina Alves 
Nonato, inscrito no CPF sob o n.º 275.057.666-00, portador da Cédula de Iden-
tidade M-1.275.110, expedida pela Polícia Civil do Estado de Minas Gerais, 
com endereço eletrônico: marcosjnonato@yahoo.com.br, ambos residentes 
e domiciliados na Rua Visconde de Mauá, n.º 622, apto. 302, Bairro Cidade 
Nobre, na Cidade de Ipatinga/MG, CEP 35.162-391, do imóvel urbano situado 
na Rua Amarantina, n.º 182, Bairro Vila Aparecida, na Cidade de Ouro Preto, 
CEP 35.400-000, com área total de 502,73m², conforme planta e memorial des-
critivo do imóvel elaborados com o devido rigor técnico (ID 4450553027, pág 
1 e 2), assim descrito: imóvel urbano, constituído com área de 502,73m², com-
preendido num perímetro de 96,64m, situado na Rua Amarantina, nº182, bairro 
Vila Aparecida em Ouro Preto – MG. Inicia-se a descrição deste perímetro no 
vértice M01, de coordenadas N 7.744.511,60 m. e E 656.237,99 m., deste, segue 
com azimute de 108°36'48" e distância de 5,11 m., confrontando neste trecho 
com a rua Amarantina, até o vértice M02, de coordenadas N 7.744.509,97m. e 
E 656.242,83m.; deste, segue com azimute de 113°15'47" e distância de 9,81 
m., confrontando neste trecho com a rua Amarantina , até o vértice M03, de 
coordenadas N 7.744.506,09m. e E 656.251,84m.; deste, segue com azimute de 
208°10'34" e distância de 3,60 m., confrontando neste trecho com a Passagem 
Comum de Servidão, até o vértice M04, de coordenadas N 7.744.502,92m. e 
E 656.250,14m.; deste, segue com azimute de 197°47'44" e distância de 7,38 
m., confrontando neste trecho com a Passagem Comum de Servidão, até o 
vértice M05, de coordenadas N 7.744.495,90m. e E 656.247,89m.; deste, se-
gue com azimute de 198°24'01" e distância de 10,05 m., confrontando neste 
trecho com a Passagem Comum de Servidão, até o vértice M06, de coorde-
nadas N 7.744.486,36 m. e E 656.244,72m.; deste, segue com azimute de 
197°01'21" e distância de 5,38 m., confrontando neste trecho com a Passagem 
Comum de Servidão, até o vértice M07, de coordenadas N 7.744.481,22m. e E 
656.243,14m.; deste, segue com azimute de 203°53'02" e distância de 6,70 m., 
confrontando neste trecho com a Passagem Comum de Servidão, até o vértice 
M08, de coordenadas N 7.744.475,10m. e E 656.240,43m.; deste, segue com 
azimute de 291°54'40" e distância de 15,70 m., confrontando neste trecho com 
imóvel de Isabel Imaculada Cota Nonato, até o vértice M09, de coordenadas 
N 7.744.480,95m. e E 656.225,87m.; deste, segue com azimute de 22°19'43" 
e distância de 9,03 m., confrontando neste trecho com imóvel de Rosilene 
Guimarães Pinheiro, até o vértice M10, de coordenadas N 7.744.489,31 m. e E 
656.229,30 m.; deste, segue com azimute de 22°12'32" e distância de 8,62 m., 
confrontando neste trecho com imóvel de Rosilene Guimarães Pinheiro, até o 
vértice M11, de coordenadas N 7.744.497,29 m. e E 656.232,56 m.; deste, segue 
com azimute de 23°26'24" e distância de 5,93 m., confrontando neste trecho 
com imóvel de Rosilene Guimarães Pinheiro, até o vértice M12, de coordenadas 
N 7.744.502,72 m. e E 656.234,91 m.; deste, segue com azimute de 19°06'02" 
e distância de 9,39 m., confrontando neste trecho com imóvel de Rosilene 
Guimarães Pinheiro, até o vértice M01, de coordenadas N 7.744.511,60 m. e 
E 656.237,99 m.; ponto inicial da descrição deste perímetro. Todas as coorde-
nadas aqui descritas estão georreferenciadas ao Sistema Geodésico Brasileiro, 
tendo como DATUM o SIRGAS2000. E, por este edital CITA todos os que se 
encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os eventuais interessados, 
para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, 
sob pena de não o fazendo, presumir-se-ão aceitos, como verdadeiros, os fatos 
alegados na inicial (art.335 do CPC/15). E, para que ninguém alegue ignorância, 
mandou a MMª Juíza de Direito, Drª Ana Paula Lobo Pereira de Freitas, expedir 
o presente edital que será publicado no "Diário do Judiciário" e afixado em local 
de costume deste Fórum. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Pre-
to, Estado de Minas Gerais aos 09 de setembro de 2021. Eu, (a) Maria Cristina 
de Araújo Fernandes, Escrivã Judicial subscrevi. Ana Paula Lobo Pereira de 
Freitas - Juíza de Direito.

Durante a reunião da Câmara Municipal de terça-feira 
(05), a vereadora Lilian França (PDT), apresentou um 
Projeto de Lei que propõe a construção de um espaço 
dedicado à prática de Moto Wheeling, conhecido popular-
mente como “Grau”, que consiste na prática de manobras 
com motocicletas. O projeto é polêmico e ainda não con-
seguiu a adesão de todos os vereadores da casa.

A vereadora explicou que o esporte ainda é tabu para 
muita gente, mesmo sendo praticado desde os anos 90 
em várias partes do mundo. “O projeto vem no sentido de 
garantir segurança para quem realiza esse tipo de mano-
bra. Nós sabemos que em algumas situações ele é feito de 
forma ilegal, sem equipamentos de segurança, habilitação 
e sem espaço adequado. Com um espaço, iremos oferecer 
mais segurança para todos e mais interatividade para os 
jovens adeptos ao grau”, informou Lilian.

Na câmara, o projeto ainda não teve um parecer posi-
tivo de todos os vereadores. Desse modo, ele foi suspenso 
e será discutido novamente em uma próxima reunião com 
a presença de lideranças do esporte. Segundo a vereadora, 
o investimento nesse esporte pode trazer benefícios para 
o município. “Podemos, por exemplo, levar esse esporte 
como evento itinerante para vários distritos, sendo um 
atrativo turístico, que iria fomentar o comércio com venda 
de materiais esportivos e alimentação. É uma demanda 
popular que chegou até nós por meio de um ouro-pretano 
e vai de encontro com os objetivos do meu mandato, que 
é ouvir a população e realizar a inclusão em todos os âm-
bitos”, afirmou a vereadora.

O projeto também propõe que caso não seja possível 
a construção de um espaço dedicado à prática, seja dis-
ponibilizado um local já existente, como por exemplo, o 
Centro de Eventos da antiga fábrica de tecidos, em Ama-
rantina. 

CNPJ: 05.435.585/0001-96      Inscrição Estadual: 001087956.00-88

Edital para Assembléia Geral de Encerramento 
das atividades da COOPERSAR

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

Cooperativa de Transportes dos Taxistas da 
Região dos Inconfidentes – COOPERSAR

O Diretor Presidente da Cooperativa de Transportes dos Taxis-
tas da Região dos inconfidentes – COOPERSAR, de acordo com o 
Estatuto Social, convoca os seus associados para se reunirem em As-
sembléia Geral de Encerramento das Atividades, que se realizará no 
seguinte endereço: Rua João Pedro da Silva, 25 - Bauxita – Ouro Preto 
- MG, no dia 26 de outubro de 2021 (terça-feira), em primeira con-
vocação às 08h30min horas, com o mínimo estabelecido em Estatuto 
e segunda convocação às 09h00min horas, com qualquer número de 
associados, a fim de deliberar sobre a seguinte ordem do dia:

1-Apresentação do balanço contábil da Coopersar, para encerra-
mento do CNPJ. Com a presença de funcionários da Contabilidade 
Itabirito;

2-Prestação de contas dos órgãos da administração;
3- Tema Livre.   
Ouro Preto, 07 de outubro de 2021.

Chás - Temperos - Farináceos - Grãos - Sementes 
Biscoitos - Integrais - Orgânicos - Doces - Cachaças  

Frutas Desidratadas - Pimentas - Castanhas

(31) 97203-1769
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Guarda Civil de Ouro Preto 
recebe novas viaturas

LUCAS PORFÍRIO

Liga dos Blocos presta 
esclarecimentos sobre o carnaval

KARINA PERES 

No último domingo (10), o pre-
feito Angelo Oswaldo e o Secretário 
de Defesa Social, Juscelino Gon-
çalves, realizaram a entrega oficial 
das novas viaturas para a Guarda 
Civil Municipal de Ouro Preto. O 
momento também celebrou os 15 
anos de existência da instituição. 
Ao todo, foram entregues quatro 
carros e duas motos novas que irão 
compor a frota municipal e terão o 
objetivo de potencializar as ações 
operacionais da GCM.

Segundo a prefeitura do muni-
cípio, os equipamentos foram ad-
quiridos com recursos do fundo de 
trânsito e em formato de locação, 
padrão utilizado pelas grandes cor-
porações. 

O subcomandante da Guar-
da, Edson Lino de Paula, explicou 
que antes a prefeitura disponibili-
zava uma frota convencional, que 
posteriormente precisava passar 
por uma adaptação, mas que com 
os novos veículos adquiridos por 
locação, isso não será necessário. 

“O modelo de locação talvez seja 
o mais eficiente na nossa atividade 
de segurança pública. Os veículos 
locados dão mais eficiência para a 
GCM e qualquer problema que eles 
apresentem, além da manutenção 
de equipamentos como giroflex, 
é de responsabilidade da empresa 
contratada. Sendo que ela tem 24h 
para colocar outro veículo no lugar 
e isso acaba otimizando o serviço 

da Guarda e quem ganha é a popu-
lação. Essas viaturas também dis-
põem de guarda-preso, que oferece 
mais segurança tanto para o condu-
zido quanto para os agentes, além 
de serem veículos mais resisten-
tes”, informou o subcomandante.

Agora, a Guarda Municipal 
de Ouro Preto irá contar com uma 
frota de nove veículos disponibili-
zados para atender a população.

valdetebraga@yahoo.com.br

A Salvação (Conto)A Salvação (Conto)

AMENIDADESValdete 
Braga

Aconteceu em meados de 1800. Uma escrava alforriada vivia 
nas imediações de Vila Rica, em uma fazenda, com os avós, tam-
bém alforriados. Dos pais não tinha notícias, uma vez que foi sepa-
rada deles ao nascer. A mãe foi vendida como mucama para uma 
família abastada de Vila Rica, e o pai foi trabalhar no campo. Foi 
criada pelos avós, que trabalhavam em uma fazenda na região do 
hoje distrito de Santa Rita, e, quando não tinham mais idade para 
produzir, os seus patrões, na época denominados “donos”, pessoas 
de bom coração, deram-lhes um pequeno pedaço de terra com uma 
cabana para morar. Gratos pelos serviços dos ex escravos e por 
eles, devido à idade avançada, precisarem de alguém que lhes cui-
dassem, concordaram em alforriar também a adolescente, que com 
eles foi morar.

Assim cresceu Rosa, livre ao lado dos avós maternos, mas sem 
liberdade para frequentar a sede da fazenda ou sequer ir à imponen-
te cidade de Vila Rica, devido à cor de sua pele. O avô sempre a pre-
venia de que uma adolescente negra nas ladeiras da cidade seria 
problema na certa e assim ela permanecia o tempo todo na cabana, 
ao lado dos avós. Quando, raramente, ia até a cidade, acompanha-
da pelo capataz da fazenda, ficava encantada com os casarões e a 
majestade daquele lugar. Fazia perguntas, queria saber a história 
das igrejas e casarões, e o capataz pacientemente explicava tudo 
àquela jovem curiosa.

Alguns dias depois que Rosa completou dezoito anos, o avô 
veio a falecer. O sofrimento da menina foi enorme, e após alguns 
meses, a avó seguiu o companheiro de tantos anos. Os colonos 
diziam que ela morreu de tristeza e Rosa acreditava nisto.

Pouco tempo se passou e o dono da fazenda foi até a cabana, e 
disse que ela não podia continuar ali.

– Mas para onde eu vou? Não tenho ninguém, sou alforriada, 
mas ninguém oferece emprego a uma mulher negra. Por favor, dei-
xe-me ficar, nem que seja como escrava.

– Lamento muito – respondeu o fazendeiro. Você já está adulta 
e minha esposa não quer que eu fique sustentando você, sem os 
seus avós por perto. O povo iria falar.

Em seguida, estendeu a mão e deu à jovem uma moeda de 
prata. “Junte as suas roupas e leve esta moeda de prata para so-
breviver, enquanto não conseguir emprego em alguma fazenda da 
vizinhança” – disse, e foi embora, sem olhar para trás.

Com lágrimas nos olhos, Rosa embrulhou as poucas roupas que 
tinha em uma trouxa e seguiu caminho. Porém, sem saber como ou 
porque, seus pés a guiaram exatamente para o centro da cidade, 
uma cidade que mal conhecia, onde o avô sempre recomendava 
que não fosse sozinha. Não era mais uma adolescente, já era uma 
mulher adulta e saberia se defender. Alguma coisa, ela não sabia o 
que, guiava os seus passos. (Continua na próxima edição) No dia 22 de setembro, infor-

mamos que a Liga dos Blocos de 
Ouro Preto, responsável pela reali-
zação do “Bloco Cabrobró”, “Blo-
co do Caixão”, “Bloco Chapado” e 
“Bloco da Praia”, iniciou a venda 
de abadás para o carnaval de 2022, 
previsto para ocorrer do dia 26 de 
fevereiro a 1 de março.

Na ocasião, a Secretaria Mu-
nicipal de Turismo de Ouro Preto 
considerou a ação precipitada e 
esclareceu que não havia nenhuma 
autorização concedida pela Prefei-
tura da cidade. O LIBERAL 
entrou em contato com a Liga para 
que a organização pudesse prestar 
alguns esclarecimentos, mas não 
obteve retorno. 

Hoje, 11 de outubro, a orga-
nização respondeu a alguns ques-
tionamentos que fizemos à época 
sobre o carnaval 2022. Segundo o 
presidente da Liga, Arthur Maga-
lhães, “no momento em que inicia-
mos a venda de ingressos, a cidade 
estava (e ainda está) na Onda Verde 
do Programa Minas Consciente. 
De acordo com as orientações do 
Governo do Estado [...] a realização 
de eventos privados é permitida”.

Magalhães ressaltou, ainda, 
que o carnaval da Liga dos Blocos 
só ocorrerá se, na data do evento, 
Ouro Preto permanecer na Onda 
Verde ou com total liberação do 
Governo Estadual. “Nossa decisão, 
também, leva em conta os indica-
dores da vacinação em primeira e 
segunda dose, a queda na ocupação 

de vagas em UTIs por Covid-19 e 
a retomada de atividades antes res-
tritas”, completou o presidente da 
organização. 

O presidente da Liga informou, 
também, que todos os eventos que 
envolvem venda de ingressos são 
planejados com bastante antece-
dência. De acordo com ele, “a Liga 
dos Blocos de Carnaval de Ouro 
Preto inicia o planejamento do ano 
seguinte logo que o carnaval ter-
mina. [...] Como estamos em um 
momento especial, todas as medi-
das para que os protocolos vigentes 
dentro do Minas Consciente sejam 
seguidos à risca, respeitando a lota-
ção máxima permitida pelas orien-
tações da Onda Verde, visando a 
segurança dos foliões”.

Tradicionalmente, os blocos de 
carnaval acontecem no estaciona-
mento do Centro de Convenções 
da UFOP. Entretanto, a universi-
dade não autorizou o uso de seus 
espaços para o carnaval de 2022. 
“Ainda não definimos o local de 
realização da festa. O que podemos 
afirmar é que a estrutura terá a mes-
ma qualidade dos anos anteriores 
[...]. É importante ressaltar que a 
Liga dos Blocos não possui vínculo 
com a UFOP e com seus espaços, 
como, também, não tem vínculo 
com as repúblicas federais ou par-
ticulares da cidade. A realização 
da festa de Carnaval da Liga dos 
Blocos sempre conta com espaços 
de hospedagem tradicionais da ci-
dade, como a ampla rede hoteleira 
que Ouro Preto possui”, finalizou 
o presidente. A Liga afirmou que, 
todos os anos, segue as exigências 
dos órgãos competentes, incluindo 
IPHAN e Corpo de Bombeiros. 
Até o momento, estão confirmados 
o show do DJ GBR, no Bloco do 
Caixão; de Léo Santana, no Bloco 
Cabrobró; de Pedro Sampaio, no 
Bloco da Praia; e de Dennis DJ, no 
Bloco Chapado. Outras atrações 
serão anunciadas ao longo do mês.

ACEOP promove evento para 
marcar o 'Outubro Rosa'

A Associação Comercial e Empresarial de Ouro Preto (ACEOP) irá 
promover um evento para marcar o Outubro Rosa, mês que alerta para a 
prevenção do câncer de mama. A ação será realizada no dia 22 de outubro, 
sexta-feira, às 19h, na sede da ACEOP. São oferecidas 40 vagas, de graça, 
e as inscrições devem ser realizadas no site da ACEOP (aceop.com.br) ou 
pelos telefones (31) 98030-0631, das 9h às 12h, falar com Kátia, ou (31) 
99961-1223, das 13h às 15h, falar com Elizeth.

Confira a programação:18h30 - Workshop de automaquiagem com 
a Joyce Ferreira - Consultora Mary Kay; 19h - Palestra sobre câncer de 
Mama - Como superar - com Roberta Rolim; 19h30 - Palestra Os desafios 
emocionais após a pandemia - com Renée Dentz (psicanalista).

Todas as mulheres são convidadas, incluindo as adolescentes.

Cachoeira do Campo se 
despede de Tereza Pedrosa

KARINA PERES 

É com profundo pesar que a 
família Pedrosa comunica o fale-
cimento de Tereza Pereira Pedrosa, 
aos 95 anos. A matriarca deixa qua-
tro filhos, 11 netos, sete bisnetos e a 
admiração profunda de todos os ca-
choeirenses que tiveram a oportuni-
dade de conhecê-la. Tereza faleceu 
no último sábado (09), na casa do 
filho, em Belo Horizonte, por cau-
sas naturais. O velório aconteceu 
no domingo (10), no Lions Clube, 
em seguida, ela foi enterrada no 
jazigo da família no cemitério da 
Matriz de Cachoeira do Campo. 
Como últimas palavras, a família 
de Tereza deixa um agradecimen-
to. “Obrigada por todas as vidas, 
filhos, noras, neta(o)s e bisneta(o)
s, sem a senhora não existiríamos”.

A equipe do O LIBERAL 
lamenta o falecimento de Tereza e 
deseja sinceras condolências a toda 
família Pedrosa. 
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Escolas estaduais são selecionadas para o 
Programa de Iniciação Científica da SEE/MG

LUCAS PORFÍRIO

Durante Audiência Pública mulheres relatam 
violência obstétrica sofrida na Santa Casa

KARINA PERES 

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

Na última sexta-feira (08), a Secretaria Estadual de Educação de 
Minas Gerais divulgou as escolas selecionadas para integrar o Pro-
grama de Iniciação Científica para a Educação Básica da SEE/MG, 
em conformidade com o Edital nº 09/2021. Foram selecionados 397 
projetos de pesquisa, em mais de 1.000 inscritos, das quatro áreas 
de conhecimento nos eixos territórios de Iniciação Científica (TIC) e 
Núcleos de Pesquisa e Estudos Africanos, Afrobrasileiros e da Diás-
pora (NUPEAAS). Os projetos serão desenvolvidos por um período 
de 10 meses.

Dentre as escolas selecionadas, quatro estaduais são da Secreta-
ria Regional de Ouro Preto: a E.E. Profª Maria do Carmo de Almeida/
Amarantina tem como objetivo pesquisar as consequências sociais, 
econômicas e ambientais que a mineração vem causando aos mora-
dores do distrito que moram em seu entorno; a E.E. Padre Afonso de 
Lemos/Cachoeira do Campo pretende investigar como professores e 
alunos da escola avaliam as principais interfaces digitais utilizadas no 
ensino remoto  no que diz respeito à praticidade; a E.E. José Leandro/
Santa Rita investigará a revitalização de nascentes e “produtores de 
água”: formação de multiplicadores ambientais no distrito rural de 
Santa Rita de Ouro Preto; e a E.E. Cônego Braga/Monsenhor Horta 
pesquisará o Slam na escola: protagonista e representatividade.

O programa visa fomentar o protagonismo juvenil e o desen-
volvimento de competências e habilidades inerentes à pesquisa. A 
professora Cláudia de Paula Pinto será responsável por orientar 11 
alunos na E.E. Maria do Carmo de Almeida, segundo ela, a escola 
já participou em outro momento do programa. “A gente ficou muito 
satisfeito. Entendemos que esse projeto é uma forma de aproximar 
os alunos do meio acadêmico, do convívio da pesquisa, um incentivo 
para que continuem os estudos após a conclusão do ensino médio”, 
relatou a professora. 

Ainda, de acordo com ela, os alunos irão estudar metodologia 
científica e como se desenvolve uma pesquisa. “Os alunos irão es-
tudar sobre questões ambientais e legais referentes à mineração e a 
partir de então, investigar como essa atividade tem afetado a vida dos 
moradores de Amarantina”, completou Cláudia. 

Já na E.E. Padre Afonso de Lemos, o projeto será orientado pela 
professora Kátia Silva Tomaz e contará com a participação de 10 a 12 
alunos, incluindo ensino fundamental e médio. “A equipe da escola 
se mostrou muito satisfeita com a seleção deste projeto. Recebi várias 
felicitações dos colegas da escola”, relatou a professora.

E.E. Maria do Carmo de Almeida

E.E. Padre Afonso de Lemos
Kátia explicou que o uso do aplicativo “Conexão Escola" mo-

tivou o tema de pesquisa. “Observamos que alguns alunos ainda 
apresentam dificuldade no uso deste aplicativo e preferem usar o 
WhatsApp. Então disponibilizamos os conteúdos/atividades tanto 
no Conexão quanto no WhatsApp, principais interfaces utilizadas na 
nossa escola. Será importante compreendermos como os professo-
res/alunos avaliam estas interfaces digitais para pensarmos em me-
lhorias no uso destas ferramentas digitais no ensino remoto”, com-
pletou a professora.

Antes de iniciarem o desenvolvimento do projeto, os professores 
irão passar por uma realização de formação e reunião de alinhamento 
com os professores orientadores, professores curadores e servidores 
referência da SRE.

Na tarde desta quarta-feira (13), a Câmara Municipal de Ouro Preto 
realizou a 32ª Audiência Pública da casa, que teve como tema: “Medidas 
de informação e proteção às gestantes e parturientes contra a violência 
obstétrica no município”. A discussão foi proposta pela vereadora Lilian 
França (PDT) e contou com a participação de doulas e representantes 
da área da saúde. Durante a audiência diversas mulheres denunciaram 
violências sofridas nos partos realizados na Santa Casa da Misericórdia 
de Ouro Preto.

O evento iniciou com a doula Jaqueline Lourenço de Souza, ex-
plicando que a política nacional de enfrentamento à violência contra a 
mulher, tem o objetivo de combater todos os tipos de hostilidade e que 
apesar da violência obstétrica não está conceituada dentro dessa política, 
ela precisa ser contemplada. “Essa violência é tratada a partir de uma 
perspectiva de gênero e de uma visão integrada desse fenômeno, portan-
to, a violência obstétrica deve sim ser contemplada com seus planos de 
ações para combate e enfrentamento a esse tipo de situação”, ressaltou.

Durante a audiência, Jaqueline trouxe alguns dados obtidos por uma 
pesquisa realizada pelo Projeto Gestar sobre a violência obstétrica viven-
ciada por 25 mulheres de Ouro Preto. O estudo revelou que somente 39% 
das mulheres que responderam aos formulários tiveram acesso a um acom-
panhante durante o parto, fato que é garantido por lei. Além disso, 85% 
delas não tiveram oferta de água e alimentos durante os procedimentos do 
parto e 80% das que passaram por algum procedimento doloroso durante o 
parto não foram avisadas previamente sobre as intervenções.

Jaqueline também explicou que é observado um crescimento contí-
nuo da medicação e hospitalização do parto e que isso pode prejudicar a 
mulher. “Muitas vezes isso resulta no isolamento hospitalar da grávida, 
deixando-as vulneráveis e sem vínculos, trazendo consequências para a 
saúde física e mental. Por isso, o acompanhamento com a doula deve ser 
considerado um importante instrumento contra a violência obstétrica, le-
vando à diminuição desses altos índices de violência e cesária, impactan-
do positivamente na saúde física delas. A atuação da doula é reconhecida 
e estimulada pelo Ministério da Saúde”, afirmou Jaqueline. 

Violência obstétrica na Santa Casa
A gestante Patrícia Oliveira, participou da audiência e afirmou ter 

medo de fazer o parto na Santa Casa. “Tem muitas práticas ali na Santa 
Casa, dos plantonistas, que me deixaram com medo de ter o meu bebê 
aqui em Ouro Preto. Eu passei por alguns profissionais de lá e tive expe-
riências complexas, tentaram me vender cesáreas, fui desmerecida das 
minhas vontades, entre outras coisas. Parece que o hospital daqui não está 
preparado para acolher gestantes”, afirmou Patrícia.

A mãe e doula, Elina Pena, também fez um relato sobre a violência 
que sofreu dentro do plantão da Santa Casa no seu parto. “A lembrança 
que eu tenho do meu parto é a médica gritando que eu ia matar a minha fi-
lha porque eu recusei uma episiotomia (incisão no períneo). Eu pari com 
a médica aos berros, depois disso fui para o quarto e fiquei abandonada, 
nenhum médico foi me ver e os enfermeiros só iam na porta. Eu enviei 
meu relato para a ouvidoria da Santa Casa e nunca obtive respostas. En-
trar lá, me dá ataques de pânico”, relatou Elina.

A doula e gestante Luana Freitas, também afirmou ter sofrido vio-
lência obstétrica no hospital. “Eu sofri essa violência na Santa Casa a 8 
anos atrás, primeiro, eu fui induzida a uma cesariana mesmo a obstetra 

sabendo que eu queria ter um parto normal, por eu não ter passado pe-
lo trabalho de parto o meu filho hoje tem problemas pulmonares. Além 
disso, eu fui amarrada na cama, eu sofri a manobra de kristeller, que na 
época já era proibida. Subiram na minha barriga e lesionaram a minha 
costela e o meu filho teve colírio de nitrato de prata pingado no olho sem 
indicação e teve conjuntivite por meses por causa disso”, relatou. 

Posicionamento da instituição
Leandro Moreira, gerente assistencial da Santa Casa, participou da 

audiência e disse reconhecer as experiências negativas. “Em 2020 foram 
586 partos dentro da Santa Casa, assim como temos experiências negati-
vas e reconheço que elas são possíveis de acontecer, nós também temos 
experiências exitosas. Espero que o seu parto (Luana) seja com a gente e 
que seja diferente, para isso que estamos aqui”, afirmou.

O gerente também foi questionado sobre o fechamento do banco 
de leite materno. Ele explicou que a Santa Casa apenas deu o espaço 
e que todos os outros profissionais eram cedidos pelo município. “Isso 
ao longo dos anos foi se perdendo e a Santa Casa teve que assumir esse 
compromisso, passando a ser um serviço sem incentivo. A política do 
banco de leite ao longo dos anos foi se enfraquecendo e perdendo forças. 
Antes do fechamento tentamos outras alternativas e continuamos buscan-
do uma solução, mas não é fácil porque tudo tem um custo de equipe e 
de logística”, explicou. 

Doulas na Santa Casa
Jaqueline contou que em 2015 o Coletivo de Doulas de Ouro Preto 

realizou diversos trabalhos voluntários na Santa Casa, como o acompa-
nhamento de parto e oficinas de prática das parturientes, que melhoraram 
os atendimentos obstétricos no hospital. “Até 2019 tivemos uma boa 
parceria com a Santa Casa, chegamos a fazer uma norma de conduta 
das doulas e conseguimos mobilizar diversas doações de equipamentos 
de partos. Até mesmo os profissionais mais antigos da casa passaram 
a reconhecer nosso trabalho e a recomendar alguns dos nossos proce-
dimentos. Mas apesar disso, também tivemos alguns conflitos, como a 
remuneração das doulas. Nesse momento, nós entendemos que a Santa 
Casa está vivendo um retrocesso com as doulas, durante a pandemia o 
hospital proibiu a nossa entrada e nós entendemos, mas ainda hoje a San-
ta Casa está com essa proibição, mas está permitindo a entrada de outros 
profissionais”, contou Jaqueline.

Leandro explicou que a instituição segue as recomendações das 
portarias da Anvisa, que pede a diminuição de pessoas circulando pelo 
hospital, mas afirmou que as discussões para a possibilidade da liberação 
das doulas já foram iniciadas. “Estamos abertos à discussão, o cenário de 
hoje é diferente do de seis meses atrás”, afirmou. 

Pouca adesão dos vereadores da casa
Além do seu relato sobre a violência obstétrica sofrida na Santa 

Casa, Luana Freitas também questionou a falta de adesão dos outros 
vereadores da câmara. “Eu queria demonstrar a minha indignação pela 
ausência quase absoluta dos vereadores desta casa. Eu queria entender a 
razão dessa ausência e entender se essa pauta não é de interesse de todos, 
só da vereadora Lilian”, questionou.

Sobre o assunto, Lilian ressaltou que a pauta feminina não é somente 
dela, mas sim de todos. “Eu me sinto envergonhada de não ter outros 
colegas vereadores aqui conosco hoje, porque eu acho que eles não ima-
ginam a importância desse assunto”, disse a vereadora.
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Extrato de Contrato de Materiais para 
Cantina e Produtos de Limpeza a Serem 
Utilizados nas Unidades e Dependências 
do Saae de Itabirito - MG. Contrato 
nº127/2021- Referência: Processo Licita-
tório nº038/2021, na modalidade Pregão 
Presencial nº021/2021 S.R.P 011/2021, 
Contratante: Serviço Autônomo de Sa-
neamento Básico de Itabirito-MG. Em-
presa Contratada: Maria Geralda da Silva 
Braga & CIA Ltda. Objeto: Contratação 
de empresa especializada no fornecimen-
to de materiais de cantina e produtos de 
limpeza a serem utilizados rotineiramente 
nas unidades e dependências do Saae de 
Itabirito/MG, Conforme Especificações 
do Anexo I. do Edital, Valor total do item 
01: R$1.252,86 (Um mil e duzentos e cin-
quenta e dois reais), Forma de pagamento: 
conforme edital. Vigência: Até 31/12/2021 
ou ate terminar quantitativo contratado. 
Dotação Orçamentária: Op. manut. ações 
de gestão adm. geral do SAAE - 17 512 
1711 4030 33.90.30.07. Data da assinatura 
do contrato: 04/10/2021. Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Materiais para 
Cantina e Produtos de Limpeza a serem 
utilizados nas Unidades e Dependências 
do Saae De Itabirito - MG. Contrato 
nº128/2021 -  Referência: Processo Licita-
tório nº038/2021, na modalidade Pregão 
Presencial nº021/2021 S.R.P 011/2021, 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito-MG. Empresa 
Contratada: Tripui Serviços e Comércio 
Ltda - EPP Objeto: Contratação de empre-
sa especializada no fornecimento de mate-
riais de cantina e produtos de limpeza a se-
rem utilizados rotineiramente nas unidades 
e dependências do SAAE de Itabirito-MG, 
conforme especificações do Anexo I. do 
Edital, Valor total: R$2.093,00 (Dois mil e 
noventa e três reais), Forma de pagamento: 
conforme edital. Vigência: Até 31/12/2021 
ou até terminar quantitativo contratado. 
Dotação Orçamentária: Op. manut. ações 
de gestão adm. geral do SAAE - 17 512 
1711 4030 33.90.30.22. Data da assinatura 
do contrato: 04/10/2021. Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Materiais para 
Cantina e Produtos de Limpeza a serem 
utilizados nas Unidades e Dependên-
cias do Saae de Itabirito - MG. Con-
trato nº129/2021 - Referência: Processo 
Licitatório nº038/2021, na modalidade 
Pregão Presencial nº021/2021 S.R.P 
011/2021, Contratante: Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito-MG. 
Empresa Contratada: COMERCIAL VE-
NER LTDA - EPP Objeto: Contratação 
de empresa especializada no fornecimen-
to de materiais de cantina e produtos de 
limpeza a serem utilizados rotineiramente 
nas unidades e dependências do SAAE de 
Itabirito-MG, conforme especificações do 
Anexo I. do Edital, Valor total: R$3.454,00 
(Três mil quatrocentos e cinquenta e qua-
tro reais), Forma de pagamento: conforme 
edital. Vigência: Até 31/12/2021 ou até 
terminar quantitativo contratado. Dotação 
Orçamentária: Op. manut. ações de gestão 
adm. geral do SAAE - 17 512 1711 4030 
33.90.30.22. Data da assinatura do contra-
to: 04/10/2021. Rogério Eduardo de Oli-
veira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato Serviço de Loca-
ção de Veículos. Contrato nº130/2021 
- Referência: Processo Licitatório nº 
078/2021, na modalidade Tomada de 
Preço nº052/2021, Contratante: Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Ita-
birito-MG. Empresa Contratada: Facility 
Locações Ltda. Objeto: Contratação em-
presa especializada em serviços de locação 
de veículos a serem utilizados na logística 

de prestação dos serviços dos sistemas 
de água, esgoto, drenagem e distritos do 
Serviço Autônomo de Saneamento Bá-
sico de Itabirito-MG, conforme especifi-
cações do Anexo I. do Edital, Valor total: 
R$111.900,00 (Cento e onze mil e nove-
centos reais), Forma de pagamento: con-
forme edital. Vigência: Até 31/12/2021 ou 
até terminar quantitativo contratado. Dota-
ção Orçamentária: Proj. Const. Ampl. Obr. 
Infraest. Abastecimento Água Sede Urba-
na - 17.512.1702.3001.44.90.52.22. Data 
da assinatura do contrato: 14/10/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório 
nº078/2021, na modalidade de Pregão 
Presencial nº052/2021 - Objeto: Contra-
tação empresa especializada em serviços 
de locação de veículos a serem utilizados 
na logística de prestação dos serviços dos 
Sistemas de água, esgoto, drenagem e 
distritos do Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito-MG, conforme 
especificações do anexo I, Empresa Vence-
dora e Habilitada: Facility Locações Ltda, 
para o exercício de 2021, um valor total de 
R$111.900,00 (Cento e onze mil e nove-
centos reais), Itabirito/MG, 05/10/2021 
– Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor 
Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório 
nº079/2021, na modalidade de Pregão 
Presencial nº053/2021 - Objeto: Contra-
tação empresa especializada em forneci-
mento de válvulas redutoras de pressão e 
válvulas de controle de nível, para melho-
ria do sistema de abastecimento de água do 
serviço autônomo de saneamento básico 
em diversos bairros da cidade de Itabirito – 
MG, conforme especificações do anexo I, 
Empresas Vencedoras e Habilitadas: Mul-
tibombas e Válvulas Ltda, Central Solu-
ções Locação de Automóveis Ltda, Global 
Bombas Hidraulica e Elétrica Ltda, Valup 
Válvulas e Acessórios Ltda, Lupy Brasil 
Válvulas e Equipamentos EIRELI – EPP, 
perfazendo um valor total de R$45.416,00 
(quarenta e cinco mil, quatrocentos e de-
zesseis reais), Itabirito/MG, 07/10/2021 
– Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor 
Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório 
nº080/2021, na modalidade de Pregão 
Presencial nº054/2021 Objeto: Contrata-
ção de empresa especializada em sonda-
gem de solos, para execução de furos e 
relatórios de sondagem SPT (Standard Pe-
netration Test) Ø 2 ½” nos terrenos do no-
vo reservatório do Bairro Marzagão e novo 
reservatório da ETA Acuruí, pertencentes 
ao sistema de abastecimento de água do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito-MG, conforme especificações 
do anexo I, do edital, do pregão presencial. 
A Comissão de Licitação julgou por DE-
SERTA, sem concorrentes interessados em 
participar Itabirito/MG, 08/10/2021 – Ro-
gério Eduardo de Oliveira, Diretor Presi-
dente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório nº. 
082/2021, na modalidade de Pregão Pre-
sencial nº056/2021 - Objeto: Contratação 
empresa especializada em fornecimento 
de equipamentos diversos (gerador de 
energia, serra clipper e rompedor) a ser 
utilizados pelo Serviço Autônomo de Sa-
neamento Básico de Itabirito-MG, confor-
me especificações do anexo I, Empresas 
Vencedoras e Habilitadas: Central Solu-
ções Aluguel de Automóveis Ltda e Collor 
Tintas Materiais de Construção EIRELI, 
perfazendo um valor total de R$ 39.800,00 
(trinta e nove mil e oitocentos reais), Ita-
birito/MG, 14/10/2021 – Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.

Prefeitura de Itabirito realizará leilão de bens

Flex Telecomunicações Ltda, por determinação do 
Conselho Municipal de Desenvolvimento Sustentável 
e Melhoria do Ambiente torna público que solicitou 
através do Processo 9869/2021, Licença Ambiental 
Simplificada, para atividade de B-08-01-1 - Fabrica-
ção de eletrodomésticos e/ou componentes eletroele-
trônicos, inclusive lâmpadas, localizado na Alameda 
Alvarenga Peixoto, nº 395, Bairro Quinta dos Incon-
fidentes; Município: Itabirito/MG - CEP 35.457-310.

Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria Muni-
cipal de Administração, realizará no próximo dia 20 de ou-
tubro leilão simultâneo de bens, a partir das 9h. Ao todo, 50 
bens serão leiloados no evento online e presencial.

Entre os itens leiloados estão veículos, materiais de pa-
daria, de informática, móveis, refrigeradores, eletrodomésti-
cos e eletrônicos. É possível consultar a relação dos bens no 
site patricialeiloeira.com.br. Os lances online estão liberados 
desde o dia 20 de setembro. Para participar o interessado de-
ve acessar o site da leiloeira e se cadastrar.

Já para conhecer os itens móveis do leilão, o interessa-
do deve agendar visita por meio do telefone (31)3561-4043, 
falar com Tadeu. Já para conhecer os veículos, o interessado 
deve agendar a visita por meio do telefone (31)3561-4067, 
falar com Raphael Miranda. A visitação pode ser realizada 
até o dia 20 de outubro, de segunda a sexta-feira, entre 12h 
às 18h, no antigo Curtume Santa Luzia.

Educação infantil: aberto período de 
cadastramento escolar para a rede municipal

A Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria Muni-
cipal de Educação, realiza a 
partir da próxima segunda-fei-
ra, dia 18 de outubro, o cadas-
tramento escolar para o ano 
letivo de 2022 para crianças 
da educação infantil. O prazo 
terminará no dia 5 de novem-
bro. Pais ou responsáveis por 
crianças de 0 a 5 anos devem 
preencher o formulário online. 
Link para cadastramento: ita-
birito.cadastroescolar.super-
nova.com.br 

O encaminhamento do 
aluno será realizado confor-
me o zoneamento escolar. 
“Os interessados devem ficar 
atentos ao prazo, uma vez 
que terão vaga assegurada 
somente os candidatos que 
efetuarem matrícula no prazo estabelecido. Qualquer informação 
ou documento falso tornará nulo o cadastro”, esclarece a secretá-
ria municipal de Educação, Iracema Mapa.

Famílias sem acesso à internet
Pais ou responsáveis que não tenham acesso à internet devem 

procurar um Centro Municipal de Educação Infantil – CMEI de 
segunda a sexta-feira, das 7h às 13h, para realizar o cadastro.

Documentos necessários
É necessário apresentar os seguintes documentos originais: 

certidão de nascimento da criança, além de CPF, carteira de identi-
dade e comprovante de endereço do pai ou responsável. O cadas-
tramento não isenta o aluno da necessidade de efetuar matrícula. As 
matrículas da educação infantil serão entre 01 a 10 de dezembro.

Quem deve se cadastrar
Berçário – Crianças a partir de 3 meses; Maternal I – Crian-

ças que vão completar 1 ano até 31 de março de 2022; Maternal 
II – Crianças que vão completar 2 anos até 31 de março de 2022; 
Maternal III – Crianças que vão completar 3 anos até 31 de mar-
ço de 2022; 1 ° Período – Crianças que vão completar 4 anos até 
31 de março de 2022; 2º Período – Crianças que vão completar 5 
anos até 31 de março de 2022.

Ensino fundamental
O cadastramento escolar para o ensino fundamental e Edu-

cação de Jovens e Adultos – EJA será realizado entre os dias 17 
de novembro e 10 de dezembro, por meio do portal do Governo 
do Estado. Link para acesso: cadastroescolar.educacao.mg.gov.br
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Nove Cavaleiros: O Armazém de Arte foi pal-
co da noite de autógrafos no último dia 07 pa-
ra o lançamento do livro Nove Cavaleiros, de 
autoria da professora Lidiane Malagone. Uma 

saga infanto-juvenil que seu filho não pode perder e um trabalho da 
autora que enriquece nosso meio literário.
Ciclismo: É destaque na região dos Inconfidentes o jovem Marco 
Antônio Fortes. Além de exercer a arte do ciclismo, ele é dedicado e 
competente servidor público e exerce suas funções na secretaria de 
ação social. Filho de tradicional família de São Bartolomeu, Marco 
Antônio cultiva grandes amizades na região, sendo exemplo para 
nossas jovens lideranças.
Por onde anda? Lucas Dias Lage. Formado em serviço social, ini-
ciou sua trajetória em 2001 na área de educação. Sempre atuante e 
participativo Lucas Lage é gente querida e admirada em nossa city.
Fogão de lenha: Conquistando espaço no charmoso distrito de 
São Gonçalo do Bação, o restaurante Cachoeira sob o comando 
de Helinho. Ele e sua equipe primam pela qualidade e bom aten-
dimento. Como se diz comida feita em fogão de lenha é o outro 
naipe. Parabéns!
Entendimentos: Elogiável os esforços do Roberto Cesário pelo 
Sindicato dos Servidores e do atual secretário de administração José 
Bernardo de Paula, garantindo conquistas salariais dos servidores 
para o próximo ano e repondo perdas acumuladas desde 2015 até 
2019. Pela primeira vez na história política do município um gover-
no se manifesta sensível e pronto para dialogar com os servidores. O 
fato marca a eficiência de uma gestão pública. Parabéns!
Para refletir: Nós acreditamos que o maior tesouro da terra está na 
pessoa humana. (Credo Júnior)

Ações centenárias: Começa 
programação especial na contagem 
regressiva para os 100 anos de Itabirito
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Semana Animal: Prefeitura de 
Itabirito realiza atividades com 
crianças nas escolas municipais

Quem completou mais um aniversário no último dia 13 foi 
Welby Rodrigues Gurgel, que ao lado da esposa Marise, 
presta grandes serviços a nossa comunidade, além de 

comandar as aulas de dança de salão através da Escola 
Dança e Ritmo. Parabéns!

A Prefeitura de Itabirito deu iní-
cio na última quinta-feira, dia 7 de 
outubro, à programação das ações 
centenárias. Na contagem regres-
siva para a comemoração dos 100 
anos, em 7 de setembro de 2023, 
diversas atividades agitarão o mu-
nicípio, mensalmente, a cada dia 7.

Neste primeiro mês, os eventos 
contemplaram a entrega do prédio 
sede da Secretaria de Segurança e 
Trânsito, a inauguração do painel 
digital em frente à Prefeitura e o 
aulão de Ritmos no Complexo Tu-
rístico da Estação.

“O centenário será um momen-
to único na história de Itabirito. 
Exatamente por isso, estamos pre-
parando uma programação especial 
e contamos com a participação da 
população. Esse centenário é de 
todos nós que amamos Itabirito e 
queremos vê-la cada vez mais de-
senvolvida”, destacou o prefeito 
Orlando Caldeira.

Entrega da nova sede da 
Segurança e Trânsito

Na abertura, durante a manhã, 
foi realizada a entrega do prédio 
que abriga a Secretaria de Seguran-
ça e Trânsito, Guarda Civil Muni-
cipal e Defesa Civil, além do pavi-
lhão das bandeiras.

“A segurança pública de Itabi-
rito agora tem um espaço adequa-
do para abrigar praticamente todos 
os serviços de segurança ligados à 
Prefeitura. É a realização de um so-
nho. Como ex-Guarda Municipal 
e primeiro integrante da força de 
segurança a estar à frente da Secre-
taria, é um orgulho muito grande 
fazer parte desse momento”, come-
morou o secretário de Segurança e 
Trânsito, Antônio Pataro.

Modernidade e 
transparência

A programação de outubro 
também contou com a inauguração 
do painel digital em frente à Prefei-
tura. O novo meio de comunicação 
reafirma o compromisso com uma 
administração moderna e mais 
transparente.

“O painel atende uma impor-
tante demanda de comunicação. 
Queremos uma população infor-
mada sobre as ações e sobre o dia 
a dia a Prefeitura e também que 
participe conosco na construção 
desse momento marcante que será 
o centenário”, destaca a secretária 
de Comunicação, Bianca Gallo.

Aula de ritmos no Centro
Fechando a programação, o 

Complexo Turístico da Estação 
recebeu uma edição especial do au-
lão de ritmos. No embalo da trilha 

sonora, dezenas de praticantes se 
exercitaram, cumprindo todos os 
protocolos sanitários.

“É direito de cada um ter aces-
so ao esporte, e o aulão de ritmos é 
uma ferramenta importante. Espor-
te e atividades físicas devem fazer 
parte da nossa rotina. Fico bastante 
feliz com essa retomada segura das 
atividades presenciais”, comentou 
o secretário de Esportes e Lazer, 
Raphael Rondow.

Sentimento compartilhado com 
os participantes. “Obtive resultados 
importantes desde quando iniciei 
as aulas de ritmo. Cheguei a perder 
20kg. Com a chegada da pandemia, 
quando tudo parou, engordei nova-
mente. Agora estou na luta de novo. 
Recomendo a prática dessa ativida-
de tão gostosa”, afirmou Patrícia 
Roberto, de 40 anos, moradora do 
bairro Meu Sítio.

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria Municipal de Saú-
de, comemorou entre os dias 4 a 8 de 
outubro a Semana Animal. Foram 
realizadas atividades junto às crian-
ças da rede municipal de ensino com 
o objetivo de conscientizá-las da im-
portância de se tratar bem os animais.

Cumprindo os protocolos sani-
tários contra a Covid-19, a equipe da 
Vigilância Ambiental, em parceria 
com o Serviço de Controle Animal, 
apresentou aos estudantes um jogo 
educativo e uma palestra didática so-
bre o tema.

Na sequência, as crianças foram 
questionadas sobre o tema para ga-
rantir a fixação do aprendizado so-
bre bem-estar animal, maus-tratos, 
importância da preservação dos ani-
mais, castração como controle repro-
dutivo, entre outros assuntos.

Para o estudante Miguel Ângelo 
Lacerda, de seis anos, a ação é im-
portante para ampliar o aprendizado. 
“Aprendi muito como cuidar dos 
animais, sobre os animais venenosos 
e perigosos. A iniciativa aqui na esco-
la é muito importante, uma vez que 
aprendemos várias coisas relaciona-
das aos animais”, destaca.
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Amizade, grande Amizade, grande 
força de uniãoforça de união

A CIDADE 
E EU

GRANDES ERAM os laços de amizade que aproximavam 
aquelas duas pessoas. Amigos desde a meninice. Viveram uma 
infância e uma adolescência de grande aproximação. Juntos brin-
cavam, estudavam, caminhavam, divertiam-se, iam ao cinema, 
falavam de namoradas, usavam até roupas semelhantes. Fre-
quentavam os mesmos bares, restaurantes, parques, shoppings, 
teatros, campos, igrejas, praças e jardins. Eram tão amigos que 
não se desatavam um do outro. Confiança era a força que unia 
suas almas e acompanhava seus passos. Viverem separados pa-
recia impossível. Tinham a afinidade de pessoas gêmeas. Jamais 
houve desentendimento entre eles. Sonhavam formar uma em-
presa juntos como sócios. Seus ideais eram realmente comuns. 
O que agradava a um agradava realmente ao outro. Marcavam e 
faziam viagens sempre juntos. Pareciam frutos da mesma árvore.

CERTO DIA, uma terceira personagem entrou no círculo da-
quela amizade. O amor de uma jovem veio romper aquela rela-
ção de afeto e amizade. Um elo da corrente abriu-se para o sen-
timento da terceira. O coração foi invadido pela energia do amor 
natural. A alma de um deles foi aberta pra receber a força do amor 
feminino. Os amigos, até então unidos, aos poucos foram se afas-
tando, se distanciando. Os dias foram passando, as ligações pri-
mitivas foram rompendo-se paulatinamente. A amizade passou a 
existir enfraquecida, à distância. O tempo se encarregou de dar o 
golpe de morte naquela ligação antes tão intensa. Cada um pas-
sou a viver sua vida real. O tempo correu. Não há mais ponto de 
liame entre eles.  Cada um prosseguiu sua vida plena.  Cada um 
pra si.  O “somos amigos” converteu-se em “fomos amigos”.

O CÍRCULO é uma figura geométrica em que cada ponto ini-
cial é o final do anterior. A amizade, como os pontos circulares, 
está muito próxima da aversão, do ódio, da raiva, da separação, 
da inimizade. Aquele que partiu, que feriu a base primitiva da 
dupla amiga, quebrou o último e mais íntimo ponto da afeição. 
Dedou o amigo, dizendo à amada: Ele é homossexual. Inconfor-
mado o amigo remanescente sentiu-se ofendido no âmago de 
sua consciência. Estranho, exclamou enraivecido. Ele me dedou! 
É um traidor. Jamais gozará da minha distante e afastada con-
fiança. Não quero saber de sua imagem, nem no pensamento. 
Traiu a minha amizade.

“Um escritor latino-americano dizia que nós, homens, temos 
dois olhos, um de carne e um de vidro. Com o primeiro, vemos 
aquilo que olhamos. Com o segundo, vemos aquilo que sonha-
mos. Na verdade, no caminho da vida deve haver a capacidade 
de sonhar”.

Às vezes, sonhamos coisas que jamais acontecerão. Mas, 
sonhe com elas, deseje-as, procure horizontes, abra-se às gran-
des coisas. Sonhe um mundo que com você possa ser diferente”, 
estas são palavras do Papa para os jovens, as quais todos nós 
podemos adotá-las, porque verdadeiras e oportunas.

Professora itabiritense lança 
1º livro de saga infantojuvenil

LUCAS PORFÍRIO

“Nove adolescentes passam 
por experiências marcadas por 
temáticas profundas como a desi-
gualdade, o assédio, o machismo e 
a corrupção, iniciando seu proces-
so de desenvolvimento pessoal e 
coletivo. Além do eneagrama das 
personalidades, outras ferramentas 
são descobertas ao longo da histó-
ria em que há antagonistas: o 'ini-
migo’ mora dentro de cada um”. 
Um universo que mistura fantasia e 
realidade. Imaginação de criança e 
muita verdade. Esta é a premissa do 
livro “Nove Cavaleiros”, primeiro 
da saga infantojuvenil, da escritora, 
professora e palestrante itabirense, 
Lidiane Malagone Pimenta.

A escritora, que foi influencia-
da desde criança pela mãe, profes-
sora de português, e suas coleções 
de literatura brasileira, lançou o 
seu livro no dia 07, no Armazém 
de Arte, em Itabirito. “É algo que 
vem desde a infância, o gosto por 
livros e por histórias. Sempre gostei 
de ler e escrever. [...] O momento 
de lançamento foi bastante gostoso, 
o Armazém é um lugar bacana. O 
lançamento do livro é o momento, 
inclusive, de recebermos o carinho 
dos amigos [...]. É um marco para a 
ficha cair, lançamos e agora o livro 
e está disponível para o público”, 
contou Lidiane.

Lidiane é autora, também, de 
um livro de crônicas, “Eleições em 
Foguetópolis”, de um livro acadê-
mico e outro infantil. De acordo 
com ela, em sua nova obra, “os no-
ve protagonistas, pré-adolescentes, 
vão crescer ao longo da saga. O que 

eu quis trazer é que nós todos pode-
mos praticar o autoconhecimento 
na vida comum, cotidiana. Todos 
nós vivemos desafios que nos pos-
sibilitam essas oportunidades. En-
tão, esses nove estão vivendo seus 
desafios pessoais, [...] temas que 
são muito importantes para refle-
xões hoje, [...] para a mudança da 
sociedade. Juntos, eles descobrem 
ferramentas de autoconhecimen-
to, inclusive o que está na capa é 
o eneagrama das personalidades. 
[...] cada personagem é baseado em 
um tipo de personalidade. [...] É na 
diversidade que a gente aprende, 
é com as nossas diferenças. [...] É 
justamente nas relações”.

O processo de escrita do livro 
iniciou com o entendimento do 
quanto é importante contar histó-
rias. Lidiane é mãe de uma crian-
ça de 10 anos e tinha o desejo de 
apresentar esse universo para o 
seu filho. “Eu sou muito de rabis-
car, começo a anotar e a coisa vai 
tomando corpo. Quando tenho um 
volume suficiente para começar a 
escrever, vou para frente do com-
putador e as coisas vão fluindo. 
Tem o planejamento, mas antes de 
mais nada a vontade. A minha von-
tade era ofertar o que eu sei a pré-
-adolescentes, adolescentes e todo 
mundo”, relatou a escritora.

O livro é para todas as idades. 
Antes da publicação, Lidiane fez 
um pré-teste e a leitura agradou o 
público de 10 a 19 anos. O segundo 
volume da saga já está em processo 
de escrita, previsto para ser lançado 
em 2023. “Eu entendo o meu traba-
lho como uma entrega. E eu gosto 
de me sentir responsável por tor-

nar esse mundo um lugar melhor. 
O que eu desejo é que isso chegue 
a quem deve chegar. Eu não me 
vejo ainda como uma escritora de 
sucesso, não visualizo um desdo-
bramento de fama. Mas visualizo 
o livro chegando nas mãos de cada 
um e fazendo uma transformação, 
pequena que seja, em cada vida. 
Isso pra mim é mais importante, o 
quanto o livro é capaz de transfor-
mar realidades”, afirmou Lidiane.

A escritora deixa o convite para 
que todos conheçam seu trabalho: 
“Todo livro tem inúmeras portas. 
Todos nós para evoluir, viver de 
forma mais plena, precisamos abrir 
essas portas que se apresentam para 
nós. Eu entendo que o livro ‘Nove 
Cavaleiros’ é uma dessas portas 
que vale a pena ser aberta”. A obra 
pode ser adquirida através do site 
sabiaeduca.com.br/loja. Em Itabiri-
to, os leitores podem realizar o pe-
dido através das redes sociais, 

@sabia.historiasqueeducam

Prefeitura de Itabirito realiza Semana das Crianças nos CRAS
Em comemoração ao Dia das 

Crianças, em 12 de outubro, a Pre-
feitura de Itabirito, por meio da Se-

cretaria de Assistência Social, em 
parceria com a Secretaria de Espor-
tes e Lazer, realizou a Semana das 

Crianças nos Centros de Referência 
em Assistência Social – Cras Maria 
Loura e do Padre Adelmo.

Nos dias 4, 5 e 6 deste mês, as 
crianças e adolescentes de 5 a 13 
anos que integram o Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos - SCFV participaram de 
uma série de atividades. Os usuá-
rios do Cras Maria Loura partici-
param das atividades no espaço da 
Associação Jean Hasek, no bairro 
Nossa Senhora de Fátima. Já as ati-
vidades do Cras Padre Adelmo fo-
ram realizadas na Praça de Esportes 
José Dionísio Vieira, no bairro San-
ta Efigênia.

Programação de atividades
A programação da Semana das 

Crianças contou com jogos, brin-
cadeiras e, ainda, distribuição de 
lanches, em parceria com a Coca-
-Cola Femsa para fornecimento de 
sucos e refrigerantes. Em todos os 
dias foram realizadas intervenções 
técnicas sensibilizando sobre o Tra-
balho Infantil e sobre a importância 
do Estatuto da Criança e do Adoles-
cente - ECA.

No dia 6 de outubro, foi realiza-
da cerimônia de encerramento com 
entrega de medalhas de participa-
ção às crianças presentes. O evento 
também contou com a presença das 
equipes do Cras e das Secretarias 
de Assistência Social e de Esportes 
e Lazer.

“É muito gratificante promover 
momentos assim para as nossas 

crianças, que, a cada dia, precisam 
mais e mais viver sua infância. Fo-
ram tardes especiais, programadas 
com muito carinho e leveza pelas 
equipes da Prefeitura. Parabenizo 
e agradeço a todos os servidores 
do Cras Maria Loura, Cras Padre 

Adelmo e aos servidores envolvi-
dos das Secretarias de Assistência 
Social e de Esportes e Lazer por 
idealizarem e realizarem momen-
tos únicos para a nossa comunida-
de”, destaca a secretária de Assis-
tência Social, Rosilene Cardoso.
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Via que liga os distritos de Pires e 
Ponte do Gama passam por manutenção
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Município de Mariana concede
jornada especial de trabalho aos 
servidores em condição especial

Fim de semana é 
marcado pelo Desafio 
MTB e Trail Run

O município de Mariana con-
cede aos servidores com deficiên-
cia ou que tenham cônjuge, filho 
e/ou dependente na condição de 
deficiente, uma jornada especial 
de trabalho. A Lei nº 3.317, de 19 
de dezembro de 2019, tem como 
objetivo proporcionar estabilidade 
aos profissionais que necessitam de 
tempo para cuidados especiais. A 
necessidade de cuidado para con-
cessão do direito ao auxílio deve 
ser devidamente comprovada pela 
junta oficial de saúde.

A junta oficial avalia a con-
dição e necessidade do servidor 
público municipal que possui de-
ficiência ou de seu cônjuge, filho, 
genitores ou dependentes com defi-
ciência, respeitado o limite legal de 
20h semanais. A jornada especial 

de trabalho é aplicada somente aos 
servidores com jornada de trabalho 

igual ou superior a 30h semanais e 
que possuem apenas um cargo.

Na última semana, a Prefeitura 
de Mariana, por meio da Secretaria 
de Transportes e Estradas Vicinais, 
atuou na manutenção da via que liga 
o distrito de Pires a Ponte do Gama. 
O serviço realizado incluiu o patrola-
mento e abertura da via, garantindo 
segurança e qualidade na locomoção 
dos condutores que utilizam a estrada 
diariamente. Os trabalhos de manu-
tenção acontecem desde o início do 
ano em diversos distritos e subdistri-
tos e já somam um total de mais de 
500km em manutenção dos acessos. 
Para mais informações e solicitações 
de manutenção de estradas, a Secre-
taria de Transportes e Estradas Vici-
nais é localizada na Garagem Muni-
cipal - Rodovia do Contorno, s/nº. O 
telefone para contato é 3558-2472.

Aberto o cadastramento para os
estudantes universitários de 
Mariana solicitarem ajuda de custo

A Prefeitura de Mariana, por meio 
da Secretaria de Educação, informa 
que está aberto o cadastramento para 
os estudantes universitários solicitarem 
ajuda de custo. As inscrições começam 
hoje (13) e vão até sexta-feira (15). O 
auxílio de R$250 será destinado para 
pagamento de transporte de estudantes 
que estejam cursando estabelecimento 
de ensino dentro de um raio de 150 km 
da sede do município, matriculados em 
cursos que não sejam oferecidos por 
instituições de ensino superior instala-
das em Mariana.

Não será atendida pelo Programa 
Auxílio ao Estudante a frequência a 
cursos transitórios, de pós-graduação 
(nestes, incluídas pós-graduação lato 
sensu – pós-graduações propriamen-
te ditas e especializações diversas – e 
stricto sensu – mestrado e doutorado), 
os cursos eventuais, telepresenciais, se-
mipresenciais, online, bem como cur-
sos de final de semana, preparatórios 
para concursos de toda espécie ou que 
não concedam título de nível ou grau de 
ensino, pré-vestibulares e de educação 
à distância.

Para realizar a inscrição é necessário 
levar os seguintes documentos: 

1)Documentos pessoais de todos os mem-
bros do grupo familiar, tais como: RG, CPF, título 
de eleitor (maiores de 18 anos) e carteira de 

trabalho. 2)Comprovante de matrícula oficial 
com assinatura e carimbo da instituição. 3)Com-
provante de Residência – fatura de energia elé-
trica ou telefonia- dos últimos 3 (três) meses, em 
seu próprio nome, de seu genitor ou cônjuge. 4) 
Certificado de Conclusão do Ensino Fundamental. 
5)Declaração da instituição de que as aulas estão 
acontecendo de forma presencial.

Comprovação de emprego e salário: 
Para essa comprovação é necessário 
apresentar os documentos de todos que 
residem no núcleo familiar. 

1) Para os que se declararem servidores 
públicos ou trabalhadores formais será exigido 
cópia do contracheque recente ou contrato de 

trabalho; 2) Para os que se declararem autô-
nomos ou profissionais liberais, será exigido 
Extrato do Cadastro Nacional de Informações 
Sociais – CNIS e Cadastro Único – Cadúnico dos 
Programas Sociais do Governo Federal; 3) Para 
os que se declararem aposentados ou pensionis-
tas, será exigido Extrato do Cadastro Nacional 
de Informações Sociais – CNIS; 4) Para os que 
se declararem Micro e Pequeno Empreendedor, 
será exigido comprovante de MEI, emitido pelo 
site portaldoempreendedor.gov.br

A listagem com o resultado da apuração 
das inscrições será divulgada em 28 de outubro. 
O prazo para recurso será entre os dias 3 e 5 de 
novembro de 2021.

Para promover e incentivar ainda mais o esporte em nosso município, 
a Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Esporte, realizou nos 
últimos dias 09 e 10 de outubro, o Desafio de MTB e Trail Run. O evento 
contou com cerca de 400 inscritos, que percorreram os mais de 50 km de 
trilhas marianenses.

O evento garantiu medalha de participação para todos os competidores, 
e, foram chamados ao pódio do primeiro ao quinto lugar de cada categoria. 
Além disso, os ganhadores do primeiro, segundo e terceiro lugar, garantiram 
também a medalha de participação, assim como a medalha de pódio, troféu 
e R$250, R$150 e R$100, respectivamente.

No desafio Trail Run, os atletas percorreram 8,5 km, e, apesar do tempo 
frio e chuvoso, todos conseguiram completar o percurso. O grande campeão 
masculino foi Fabiano Tadeu. Atleta desde 2015, Fabiano é de Carandaí e já 
foi campeão em outras edições do evento em Mariana. Para o corredor, levar 
o prêmio para casa foi muito gratificante. “Foi muito gratificante, depois de 
muitos anos sem poder competir devido a pandemia, continuei treinando e 
pude vir preparado para a disputa” disse.

Já a campeã feminina foi Ana Paula, que corre desde os 17 anos e agora 
com 46, garantiu a medalha de ouro. A atleta já foi da seleção brasileira por 
9 anos, campeã Sul-americana, campeã brasileira e mundial. Moradora de 
Belo Horizonte, mas nascida em Ponte Nova, veio até Mariana para partici-
par da competição. “O percurso foi maravilhoso, muito bem marcado, uma 
prova que você precisa gostar, pois é difícil para quem não treina, mas graças 
a Deus estou voltando com força”, explicou.

Já o segundo dia de competições trouxe diversos competidores, que ex-
ploram percursos renomados e muito buscado por praticantes da região. Um 
dos destaques do MTB foi Lúcio Otávio Soares, morador de Itabirito, que 
levou o 1º lugar na categoria masculino.” Foi bem legal, a chuva e o barro 
não foram empecilhos. Estou muito feliz pela vitória”, comemorou.

Outro destaque da competição foi a marianense Liege Walter, grande 
atleta da modalidade, levou para casa a premiação do primeiro lugar. “Foi 
um desafio bem legal, o percurso estava pesado e o barro deixou as trilhas 
ainda mais difíceis. Foi necessário ter muita atenção, mas apesar disso, deu 
para conseguir a vitória, e eu estou muito feliz, gosto muito de competição 
em casa”, revelou.

Lívia Maria

Lívia Maria
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Passado o tempo dos carrapatos, que dominam o complexo 
Praça do Artesão/estação rodoviária, no período da estiagem, tra-
zidos por equinos e muares que transforam a área verde adjacente 
em pasto público, o problema agora é alagamento. Frequentadores 
daquele espaço e usuários do transporte coletivo devem estar mu-
nidos de apetrechos para chuva e para entrar na água, ainda que ali 
cheguem de carro. Guarda-chuva, capa e apetrechos para circular 
dentro d’água são indispensáveis, depois que se iniciaram as chu-
vas desta temporada, deixando a estação totalmente alagada, uma 
vez que não se fizeram os reparos necessários após um vento mais 
forte, fim do ano passado, que destelhou o galpão em vários pontos. 
Necessária e desejada, havia muito tempo, a estação rodoviária lo-
cal tem uma história tormentosa, desde sua “gestação” difícil, muito 
prolongada no tempo, o que levou o público a considerar como indí-
cio de que morreria antes de nascer. Nasceu, mas a administração 
seguinte fingiu não a ver ou tentou fechá-la, largando-as às escuras 
até o final do mandato. Não ficou sob a escuridão completa porque 
um comerciante providenciou luminárias de emergência na área 
de embarque/desembarque e restabeleceu a iluminação da área 
circundante. Não reconhecida pela DNIT, sobrevivente à má vonta-
de daquele prefeito, ao vandalismo “encomendado”, que quebrava 
cadeiras, depredava os sanitários e roubava material disponibiliza-
dos ao público, hoje ela “grita” por intervenção que a coloque nas 
mínimas condições de bem servir à população. Além dos neces-
sários reparos em sua estrutura, nunca teve um relógio próprio (o 
minúsculo lá existente é particular), nunca teve sinalização vertical e 
a sinalização horizontal apagou-se há muito tempo. A falta de sina-
lização, somada à falta de educação (pedestres e condutores), ain-
da poderá produzir lágrimas, pois veículos entram e saem daquele 
espaço, sem qualquer obediência às normas de trânsito. Depois de 
tudo isso solucionado, por que não também um jardim frontal?

Estação rodoviária Estação rodoviária 
pede socorropede socorro

Buser em Mariana: moradores 
poderão pagar mais barato em 
viagens de ônibus para BH

KARINA PERES 

Desde a última sexta-feira 
(08), os moradores de Mariana po-
dem contar com uma nova alterna-
tiva de transporte coletivo segura e 
mais barata para Belo Horizonte. 
Isso porque, chegou a cidade os 
serviços da Buser, um aplicativo 
que possibilita a compra de pas-
sagens mais baratas para viagens 
intermunicipais.

Para utilizar o serviço, é neces-
sário baixar o aplicativo da Buser 
ou fazer um cadastro pelo site. Ne-
les, os passageiros podem escolher 
o horário, poltrona e destino das 
viagens, além de fazer o pagamen-
to de forma online. Em Mariana, a 
Buser oferece apenas o trajeto de 
ida e volta para Belo Horizonte, 
com embarque no Centro de Con-
venções, nos horários de 5h30 e 
18h, de segunda a domingo. E de 
Belo Horizonte para Mariana, as 
viagens acontecem todos os dias, 
às 8h e às 19h. Por meio do apli-
cativo, a passagem sai a R$29,90, 
além disso, na primeira viagem é 
oferecido 50% de desconto.

A novidade chegou em Ma-
riana através de uma parceria fir-
mada entre o empresário Deyvson 

Ribeiro, por meio da agência de 
transporte Angel Fly e a Buser. Em 
suas redes sociais, Deyvson falou 
sobre os benefícios da novidade. 
“Com um ônibus moderno, e com 
ponto de embarque e desembarque 
no centro da cidade, turistas, tra-
balhadores e qualquer pessoa que 
precise se deslocar entre Mariana 
e BH, têm uma opção com preço 
justo, conforto e comodidade. Me 
sinto realizado quando posso aju-
dar as pessoas, melhorando suas 
vidas e podendo transformar toda 
a comunidade! Não faço isso por 

mim, faço pelo povo marianense”, 
afirmou o empresário.

O serviço de transporte alter-
nativo também ganhou o apoio da 
Prefeitura de Mariana. “Mais uma 
parceria em favor dos cidadãos. A 
Buser terá dois horários diretos, 
saindo do Centro da cidade – Cen-
tro de Convenções, para Belo Ho-
rizonte e, também, de BH a Maria-
na. O serviço vem crescendo em 
nosso estado e gerando benefícios 
econômicos diretos aos usuários 
de transporte coletivos”, explicou 
o prefeito interino, Juliano Duarte.

Prefeito vistoria obras de 
Ouro Preto e distritos
VANÊNCIA MAGELA

Na sexta-feira, 08 de outubro, o prefeito Angelo Oswaldo e a equipe técnica da Prefei-
tura realizaram vistoria em diversos pontos da Sede e de alguns distritos para acompanhar 
ações que vêm sendo executadas pela Secretaria de Obras. O objetivo principal das obras 
é melhorar as condições de acesso das vias públicas da cidade, bem como a qualidade de 
vida dos cidadãos ouro-pretanos.

O primeiro ponto visitado foi a Rua Conde de Bobadela (Rua Direita), no Centro da 
cidade, onde foram feitos reparos na pavimentação e nos passeios, reestruturação de redes 
de água e esgoto, colocação de hidrante para combate a incêndio, criação de tubulação da 
internet e troca de toda a iluminação da rua por lâmpadas de led, em parceria com a Ouro 
Luz. Também as ruas São Geraldo, no Morro Santana, e Francisco Isaac, no Alto da Cruz, 
estão passando por estruturação de drenagem e pavimentação.

“Aproveitamos para agradecer ao prefeito Angelo Oswaldo pelo carinho com a Rua e 
com os moradores, e à toda a equipe da Secretaria de Obras que contribuiu. O nosso muito 
obrigada e a satisfação de todos os moradores”, destacou o vereador Alessandro (Sandri-
nho), referindo-se à Rua Francisco Isaac.

O secretário de Obras, Antônio Simões, explica que “a rua São Geraldo está passando 
por pavimentação e drenagem pluvial. A execução está em pleno andamento e agora já na 
parte de calçamento. É uma obra muito importante, pois havia um pedido da população 
há mais de 20 anos e estamos dando acesso a todos, buscando os pontos mais críticos da 
cidade, para que tenham a dignidade de chegar às suas casas”.

Os pontos vistoriados nos distritos foram o trecho da Serrinha que dá acesso a Lavras 
Novas, onde está sendo feito novo sistema de drenagem, pavimentação intertravada e con-
creto armado na lateral da pista, garantindo um trabalho de qualidade e segurança a todos 
que utilizam aquela estrada.

Já em Antônio Pereira, estão sendo realizadas intervenções como pavimentação em 
alguns bairros, além da estrada da Lapa, onde o asfalto está sendo recapeado a fim de me-
lhorar o acesso à Gruta. “Nós estamos preparando o ano jubilar de 2022, tricentenário das 
aparições de Nossa Senhora 
da Lapa, em Antônio Perei-
ra, por isso não só a subida 
da Lapa, mas uma série de 
iniciativas vão proporcionar 
ao povo de Antônio Pereira 
essa oportunidade de cele-
brar os 300 anos da aparição 
de Nossa Senhora da Lapa”, 
destacou o prefeito Angelo 
Oswaldo.

As visitas foram acom-
panhadas pelos engenheiros 
responsáveis e a obra da Rua 
Direita foi entregue, com li-
beração da Rua, na sexta-fei-
ra à noite.

Ane Souz


